يَّا يُّهَاالَّنيْنَ اٰمَنُوا হে মুমিনগণ! Ο YE WHO BELIEVE

Engineer Muhammed Motaher Hossain

www.motaher21.net

Published by:

Professor's publications

38/3, Cimputer Market, Banglabazar, Dhaka Phone: +8802-8358734. 0171-128586 e-mail: professors_pub@yahoo.com

s_pub@yahoo.com

ভভেচ্ছা মূল্য : ৭৫ টাকা মাত্র | Price : 75.00 Tk. Only

O YE WHO BELIEVE! হে মুমিনগণ! Engineer Md. Motaher Hossain ইঞ্জিনিয়ার মুহাম্মদ মোতাহার হোসাইন **Edition:** প্রকাশকাল: July 2020 জুলাই ২০২০ প্রকাশনায়: **Published by:** এ এম আমিনুল ইসলাম A.M. Aminul Islam 38/3, Computer Market ৩৮/৩, কম্পিউটার মার্কেট Banglabazar, Dhaka বাংলাবাজার, ঢাকা **Printing Press:** পরিবেশনায়ঃ Medha Bikash Prokashon মেধা বিকাশ প্রকাশন Banglabazar-Moghbazar, বাংলাবাজার-মগবাজার, ঢাকা Dhaka মুদ্রণ ও ডিজাইন: **Printing & Design:** প্রফেসর'স পাবলিকেশন্স Professor Publication's 38/3, Banglabazar, Dhaka ৩৮/৩, বাংলাবাজার, ঢাকা Cell: 01816-810653 মোবাইল: ০১৮১৬-৮১০৬৫৩

O YE WHO BELIEVE -1

O YE WHO BELIEVE-2

No Permission Required

Any Muslim Organisation or individual may reproduce this booklet in any form and any language, without alteration and without prior permission for Sale or Free distribution.

All we ask is acknowledgement and a few copies for our records.

I am touched by your sincere work Ameen



Ahmed Hoosen Deedat 11 September 2004 Durban R.S.A

O YE WHO BELIEVE' Preface

There is no doubt in the holy guran as it claims "laa raiba fehe" (02:02) and this booklet contains the verses of the holy quran which addresses the believers directly for guiding them what to do or what not to do. I have tried to accumulate all those verses with simple extract of teachings from each verse. The readers may find it very useful to guide themselves according to the teachings of the Holy Quran's the companion of the holy prophet (SA)-Abdullah Ibnu Abbas (RA) said: "whenever we heard revealing 'O YE WHO BELIEVE' we used to be shaken and carefully listened as some orders or restrictions are being given; when the revealation completed we followed them to the letter." I have just cited the verses as per the text without any explanation. in doing so I have followed the translation of "A. YUSUF ALI" as it is a widely accepted translation. To understand the verses completely the readers should get help from the commentary and the explanation by authentic persons. But it is not the whole Ouran.you should get a complete Ouran with translation & explanation.

We are striving hard to publish a book with explanatory notes of relevant verses shortly. Readers may kindly contact the author for further information.

Engineer Muhammed Motaher Hossain

House # 12,Road # 03, Block # B, Pink City Model Town

Khilkhet, Dhaka-1219, Bangladesh.

Phone: +88-01952761232, 01827764252

email: motaher7862004@yahoo.com

FB: Muhammed Motaher Hossain/Motaher's Fan page

www.motaher21.net

CONTENTS

| | | | 34. Don't take Jews & Christians for your protectors | 29 |
|-----|---|----|--|----|
| 0.1 | | 00 | 35. Be lowly with the believers & mighty against the rejecters | 30 |
| | Say not words of ambiguous import! | 09 | 36. Don't make unlawful which God hath made lawful | 30 |
| | Seek help with perseverance & prayer | 09 | 37. Eschew intoxicants, gambling, dedication of stones & lottery | 31 |
| | Eat of the good things | 10 | 38. Don't prey on in pilgrim garb | 31 |
| | Follow the law of equality | 10 | 39. If prey on then pay penalty | 32 |
| | Fast & learn self-restraint | 11 | 40. Don't ask questions about things which, qur-an is silent | 33 |
| | Enter into Islam whole- heatedly | 11 | 41. Guard your own souls according to right guidance | 33 |
| 07. | No friendship, no intercession & no bargaining in the | | 42. Take witnesses when making bequests | 34 |
| | day of judgement. | 12 | 43. Never turn your backs to the unbelievers | 35 |
| | Don't cancel your charity by citing or injury | 12 | 44. Don't disobey Allah & his Apostle | 35 |
| | Spend in charity the good things from your wealth | 13 | 45. Respond to Allah & His Apostle | 35 |
| | Give up usury | 14 | 46. Don't misappropriate things entrusted to you | 36 |
| | Write down & get witness in transactions | 14 | 47. Prize of fearing Allah | 36 |
| | Don't follow the Christian & the Jews | 16 | 48. Be firm against enemy & remember Allah | 37 |
| | Fear God as he should be feared | 16 | 49. Take not for protectors' unbeliever fathers & brothers | 37 |
| | Take into your intimacy only believers | 17 | 50. Let not the pagans approach the sacred mosque | 38 |
| | Devour not usury | 17 | 51. Be careful about false religious leaders | 38 |
| | Don't obey the unbelievers | 18 | 52. Don't prefer the life of this world to the Hereafter | 39 |
| | Don't talk like the unbelievers | 18 | 53. Be with those who are true | 4(|
| | Persevere in patience & constancy | 19 | 54. Fight the unbelievers who gird you about | 4(|
| | Treat widows & wives with kindness & equity | 19 | 55. Adore your lord & do good | 40 |
| | Don't eat up wealth in injustice | 20 | 56. Don't follow Satan's footsteps | 41 |
| | Approach prayers with healthy mind & purity | 21 | 57. Don't enter other's house without permission | 41 |
| | Obey God, & obey the Apostle & the leaders | 21 | 58. Every one must take permission on three occasions | 42 |
| | Always be prepared against your enemies | 22 | 59. Don't find out excuses not to serve Allah | 43 |
| | Investigate unknown persons claim as Muslim | 22 | 60. Remember the grace of Allah | 43 |
| | Stand for justice even against yourselves | 23 | 61. Often praise Allah | 44 |
| | Believe earnestly | 24 | 62. Set the divorced women free in a handsome manner | 44 |
| | Taking Unbelievers as protector is a proof of unbelieve | 25 | 63. Follow social norms & law of "Hijaab" | 45 |
| | Fulfil all obligations | 25 | 64. Send blessings & salutation on the Prophet | 46 |
| | Help one another in righteousness & piety not in sin | 26 | 65. Don't be like those who insulted Prophets | 46 |
| | Get purified by 'Wudhu', bathe or 'Tayammum' | 27 | 66. Always say a word directed to the right | 47 |
| | Don't let the hatred of others depart from justice | 28 | 67. Do good in this world | 47 |
| 32. | Put trust on God | 28 | 68. Aid the cause of Allah, He will aid you | 47 |
| | | | | |

33. Strive with might & main for approaching to God

29

O YE WHO BELIEVE -5 O YE WHO BELIEVE-6

| 69. | Obey Allah & obey the Apostle | 48 |
|-----|---|----|
| 70. | Don't put yourselves forward before God & his Apostle | 48 |
| 71. | Respect the Prophet | 49 |
| 72. | Take decision after ascertaining the truth | 49 |
| 73. | Don't laugh at others nor defame | 50 |
| 74. | Don't backbite & avoid suspicion | 50 |
| 75. | Believe in Allah & His Apostle earnestly to get light | 51 |
| 76. | Don't hold secret counsel for iniquity but do it for | |
| | righteousness. | 52 |
| 77. | Make room in the assemblies | 52 |
| 78. | Spending in charity is conducive to purity | 53 |
| 79. | Think what ye have sent forth for the morrow | 53 |
| 80. | Don't work in favour of unbelievers | 54 |
| 81. | No marriage between Believer & Unbeliever | 55 |
| 82. | Do not turn for friendship to the cursed people | 56 |
| 83. | Don't say that what ye do not | 57 |
| 84. | Go for a bargain which will save you from a | |
| | grievous penalty | 57 |
| 85. | Be ye helpers of God: you will prevail | 57 |
| 86. | When there is call for prayer leave off business | 58 |
| 87. | Let not your riches or your children divert you from | |
| | the remembrance of God | 59 |
| 88. | Be careful about your wives & children | 59 |
| 89. | Save yourselves & your families from hell | 60 |
| 90. | Turn to Allah with sincere repentance | 60 |

بسم الله اللرّحمن الرّحيم

In the name of Allah, most gracious, most merciful.

01. Say not words of ambiguous import!

O ye who believe! Say not to the apostle words of ambiguous import, but words of respect; and hearken (to him); to those without faith is a grievous punishment.

(S-II-BAQARA-104)

হে মুমিনগণ! 'রায়িনা' (দ্ব্যর্থবোধক শব্দ) বলোনা। 'উনযুরনা' (সম্মানজনক শব্দ) বল এবং শুনতে থাক। নিশ্চয়ই কাফেরদের জন্য রয়েছে বেদনাদায়ক শাস্তি। সূরা (২) বাকারা: আয়াত-১০৪

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَقُولُوا رَاعِنَا وَقُوْلُوا انْظُرْنَا وَاسْبَعُوا وَلِيَّا الْظُرْنَا وَاسْبَعُوا وَلِلْكَافِرِيْنَ عَذَابٌ أَلِيْمٌ (سورة البقرة 104)

02. Seek help with perseverance & prayer

O ye who believe! Seek help with patient Perseverance and Prayer: for God is with those who patiently persevere.

(S-II-BAQARA-153)

হে মুমিনগণ! তোমরা ধৈর্য্য ও নামাযের মাধ্যমে (আল্লাহর) সাহায্য প্রার্থনা কর। নিশ্চয়ই আল্লাহ ধৈয্যশীলদের সাথে রয়েছেন। সূরা (২) বাকারা : আয়াত-১৫৩

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اسْتَعِينُوا بِالصَّبْرِ وَالصَّلاَةِ إِنَّ اللهَ مَعَ الصَّابِرِيْنَ ٥ (سورة البقرة 153)

03. Eat of the good things

O ye who believe! Eat of the good things that we have provided for you, and be grateful to God, If it is Him you worship.

(S-II-BAQARA-172)

হে মুমিনগণ! তোমরা পবিত্র বস্তুসামগ্রী আহার কর, যেগুলো আমি তোমাদেরকে রুখী হিসেবে দান করেছি এবং শুকরিয়া আদায় কর আল্লাহর, যদি তোমরা তাঁরই বন্দেগী কর। সূরা (২) বাকারা: আয়াত-১৭২

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا كُلُوا مِنْ طَيِّبَاتِ مَا رَزَقْنَا كُمْ وَاشْكُرُوا سِّهِ إِنْ كُنْتُمْ إِيَّالُاتُعُبُدُونَ ٥ (سورة البقرة 172)

04. Follow the law of equality

O ye who believe! The law of equality is prescribed to you in cases of murder: the free for the free, the slave for the slave, the woman for the woman. But if any remission is made by the brother of the slain, then grant any reasonable demand, and compensate him with handsome gratitude. This is a concession and a mercy from your Lord. After this whoever exceeds the limits shall be in grave penalty.

(*S-II-BAQARA-178*)

হে মুমিনগণ! তোমাদের জন্য নরহত্যার ব্যাপারে কিসাস এর আইন লিখে দেয়া হয়েছে। মুক্ত স্বাধীন ব্যক্তি হত্যাকারী হলে তাকে হত্যা করেই কিসাস নেয়া হবে। ক্রীতদাস হত্যাকারী হলে তাকে হত্যা করেই কিসাস নেয়া হবে। কোন নারী হত্যাকারীনি হলে তাকে হত্যা করেই কিসাস নেয়া হবে। অবশ্য কোন অপরাধীর প্রতি তার ভাই যদি কিছুটা নম্র ব্যবহার করতে প্রস্তুত হয় তবে প্রচলিত ন্যায় নীতি অনুযায়ী রক্তপাতের বিনিময় আদায় করা হত্যাকারীর অবশ্য কর্তব্য। ইহা তোমাদের রবের নিকট হতে দন্দ্রাস ও অনুগ্রহ মাত্র। তারপরেও যে ব্যক্তি বাড়াবাড়ি করবে তার জন্য কঠিন পীড়াদায়ক শাস্তি নির্দিষ্ট রয়েছে। সুরা (২) বাকারা: আয়াত-১৭৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا كُتِبَ عَلَيْكُمُ الْقِصَاصُ فِي الْقَتْلَى الْحُرُّ بِالْحُرِّ وَالْعُبُدِ وَالْأُنْثَى بِالأُنْثَى فَمَنْ عُفِى لَهُ مِنْ أَخِيْهِ شَىءٌ فَاتِّبَاعٌ وَالْعَبُدِ وَالأُنْثَى بِالأُنثَى فَمَنْ عُفِى لَهُ مِنْ أَخِيْهِ شَىءٌ فَاتِّبَاعٌ بِالْمَعُرُونِ وَأَدَاءٌ إِلَيْهِ بِإِحْسَانٍ ذَلِكَ تَخْفِيْكُ مِّن رَّبِّكُمُ وَرَحْمَةٌ فِلْكَ وَرَحْمَةٌ فَمَنِ اعْتَدَى بَعُدَ ذَلِكَ فَلَهُ عَذَابٌ أَلِيْمٌ ٥ (سورة البقرة 178)

05. Fast & learn self-restraint

O ye who believe! Fasting is prescribed to you as it was prescribed to those before you, that ye may (learn) self-restraint, (S-II-BAQARA-183)

হে মুমিনগণ! তোমাদের উপর রোযা ফরজ করা হয়েছে যেমন তোমাদের পূর্ববর্তীদের উপরও ফরজ করা হয়েছিল, যাতে তোমরা তাকওয়া অর্জন করতে পার। (সূরা (২) বাকারা : আয়াত-১৮৩)

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا كُتِبَ عَلَيْكُمُ الصِّيَامُ كَمَا كُتِبَ عَلَى الَّذِيْنَ مِنْ قَبْلِكُمُ لَعَلَّكُمُ الصِّيَامُ كَمَا كُتِبَ عَلَى الَّذِيْنَ مِنْ قَبْلِكُمُ لَعَلَّكُمُ تَتَّقُونَ (سورة البقرة 183)

06. Enter into Islam whole- heatedly

O ye who believe! Enter into Islam whole-heartedly; and follow not the footsteps of the Evil one; for he is to you an avowed enemy.

(S-II-BAQARA-208)

হে মুমিনগণ! তোমরা পরিপূর্ণভাবে ইসলামে প্রবেশ কর এবং শয়তানের পদাঙ্ক অনুসরণ করোনা। নিশ্চিতরূপে সে তোমাদের প্রকাশ্য শক্র। সূরা (২) বাকারা : আয়াত-২০৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا ادْخُلُوا فِي السِّلْمِ كَافَّةً وَلاَ تَتَبِعُوا خُطُوَاتِ الشَّيْطَانِ إِنَّهُ لَكُمْ عَدُوًّ مُّبِيْنٌ ۞ (سورة البقرة 208)

07. No friendship, no intercession & no bargaining in the day of judgement.

O ye who believe! Spend out of (the bounties) we have provided for you, before the day comes when no bargaining (will avail), nor friendship nor intercession. Those who reject faith-they are the wrong-doers

(*S-II-BAQARA-254*)

হে মুমিনগণ! যা কিছু রিযিক (অর্থসম্পদ) আমি তোমাদিগকে দান করেছি তা থেকে ব্যয় কর, সেই দিনটি উপস্থিত হওয়ার পূর্বে যেদিন– না ক্রয় বিক্রয় হবে, না বন্ধুত্ব কোন কাজে আসবে, আর না চলবে কোন সুপারিশ। প্রকৃত জালিমতো তারাই যারা কুফরীর নীতি অবলম্বন করে। সূরা (২) বাকারা : আয়াত-২৫৪

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا أَنُفِقُوا مِمَّا رَزَقْنَا كُم مِّنْ قَبُلِ أَن يَأْنِي يَوْمُّ لاَّ بَيْعٌ فِيهِ وَلاَ خُلَّةٌ وَلاَ شَفَاعَةٌ ط وَالْكَافِرُونَ هُمُ الظَّالِمُونَ ٥ (سورة البقرة 254)

08. Don't cancel your charity by citing or injury

O ye who believe! Cancel not your charity by reminders of your generosity or by injury, - like those who spend their substance to be seen of men, but believe Neither in God nor in the last day. They are in parable like a hard, barren rock, on which is a little soil: on it falls heavy rain, which leaves it (just) a bare stone. They will be able to do nothing with aught they have earned and God guideth not those who reject faith.

(*S-II-BAQARA-264*)

হে মুমিনগণ! তোমরা অনুগ্রহের কথা প্রকাশ করে এবং কষ্ট দিয়ে নিজেদের দান খয়রাত বরবাদ করোনা, সে ব্যক্তির মত যে নিজের ধনসম্পদ লোক দেখানোর উদ্দেশ্যে ব্যয় করে এবং আল্লাহ ও পরকালের প্রতি বিশ্বাস রাখেনা। অতএব, এ ব্যক্তির দৃষ্টান্ত একটি পাথরের চাতালের মত যার উপর কিছু মাটি পড়েছিল। যখন এর উপর প্রবল বৃষ্টি বর্ষিত হল তখন সমস্ত মাটি ধুয়ে বয়ে

গেল এবং গোটা চাতালটি পরিষ্কার করে দিল। তারা ঐ বস্তুর কোন সওয়াব পায়না যা তারা ব্যয় করেছে। আল্লাহ কাফেরদের পথ প্রদর্শন করেননা। সূরা (২) বাকারা: আয়াত-২৬৪

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تُبُطِلُوا صَدَقَاتِكُم بِالْمَنِّ وَالأَذَى كَالَّذِى كَالَّذِى يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ وَالأَذَى كَالَّذِى يَنُفِقُ مَالَهُ رِئَاءَ النَّاسِ وَلاَ يُؤْمِنُ بِاللهِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ فَمَثَلُهُ كَمَثَلِ يُنْفِقُ مَالَهُ رِئَاءَ النَّاسِ وَلاَ يُؤْمِنُ بِاللهِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ فَمَثَلُهُ كَمَثَلِ صَفْوَانٍ عَلَيْهِ ثُوابٌ فَأَصَابَهُ وَابِلُّ فَتَرَكَهُ صَلْمًا لاَّ يَقْدِرُونَ عَلَى شَيْءٍ صَفْوَانٍ عَلَيْهِ ثُوابٌ فَأَصَابَهُ وَابِلُّ فَتَرَكَهُ صَلْمًا لاَّ يَقْدِرُونَ عَلَى شَيْءٍ مِنْفُوا وَاللهُ لاَ يَهْدِي الْقَوْمَ الْكَافِرِيْنَ ٥ (سورة البقرة 264)

09. Spend in charity the good things from your wealth

O ye who believe! Give of the good things which ye have (honorably) earned, and of the fruits of the earth which We have produced for you, and do not even aim at getting anything which is bad, in order that out of it ye may give away something, when ye yourselves would not receive it except with closed eyes. And know that God is free of all wants, and worthy of all praise.

(S-II-BAQARA-267)

হে মুমিনগণ! তোমরা যে সম্পদ (হালালভাবে) উপার্জন করেছ এবং যা আমি তোমাদের জন্য ভূমি থেকে উৎপন্ন করেছি তা থেকে উৎকৃষ্ট অংশ (আল্লাহর পথে) ব্যয় কর এবং তা থেকে নিকৃষ্ট অংশ ব্যয় করতে মনস্থ করোনা। কেননা, সেই জিনিসই যদি কেহ তোমাদের দেয় তবে তোমরা গ্রহণ করবে না যদি না তোমরা চোখ বন্ধ করে নিয়ে নাও। মনে রেখ আল্লাহ কারো মুখাপেক্ষী নন এবং তিনি উত্তম গুণে বিভূষিত। সূরা (২) বাকারা: আয়াত-২৬৭

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا أَنْفِقُوا مِنْ طَيِّبَاتِ مَا كَسَبْتُمْ وَمِمَّا أَخْرَجْنَا لَكُمْ مِّنَ الأَرْضِ وَلاَ تَيَمَّمُوا الْخَبِيْثَ مِنْهُ تُنْفِقُونَ وَلَسْتُمْ بِآخِذِيْهِ لِكُمْ مِّنَ الأَرْضِ وَلاَ تَيَمَّمُوا الْخَبِيْثَ مِنْهُ تُنْفِقُونَ وَلَسْتُمْ بِآخِذِيْهِ إِلاَّ أَنْ تُغْبِضُوا فِيهِ وَاعْلَمُوا أَنَّ اللّهَ غَنِيٌّ حَبِيْلٌ ٥ (سورة البقرة 267) إلاَّ أَنْ تُغْبِضُوا فِيهِ وَاعْلَمُوا أَنَّ اللّهَ غَنِيٌّ حَبِيْلٌ ٥ (سورة البقرة 267)

10. Give up usury

O ye who believe! Fear God, and give up what remains of your demand for usury, if ye are indeed believers.

(S-II-BAQARA-278)

(সুদ গ্রহণকারীর বিরুদ্ধে জিহাদের ঘোষণা)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহকে ভয় কর এবং সুদের যে সমস্ত বকেয়া আছে তা পরিত্যাগ কর, যদি বাস্তবিকই মুমিন হয়ে থাক। সূরা (২) বাকারা : আয়াত-২৭৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اتَّقُوا اللهَ وَذَرُوا مَا بَقِيَ مِنَ الرِّبَا إِنْ كُنْتُم مُّ أُولِينَ فَ الرِّبَا إِنْ كُنْتُم مُّ وَمِنِيْنَ ۞ (سورة البقرة 278)

11. Write down & get witness in transactions

O ye who believe! When ye deal with each other, in transactions involving future obligations in a fixed period of time, reduce them to writing. Let a scribe write down faithfully as between the parties: let not the scribe refuses to write: as God has taught him, so let him write. let him who incurs the liability dictate, but let him fear his Lord God, and not diminish aught of what he owes. If the party liable is mentally deficient, or weak, or unable himself to dictate, let his guardian dictate faithfully. And get two witnesses, out of your own men, and if there are not two men, then a man and two women, such as ye choose, for witnesses, So that if one of them errs, the other can remind her. The witnesses should not refuse when they are called on (for evidence). Disdain not to reduce to writing (your contract) for a future period, whether it be small or big: it is juster in the sight of God, more suitable as evidence, and more convenient to prevent doubts among yourselves but if it be a transaction which ye carry out on the spot among yourselves, there is no blame on you if ye reduce it not to writing. But take witnesses whenever ye make A commercial contract; and let neither scribe nor witness suffer harm. If ye do (such harm), It would be wickedness in you. So fear God; for it is God that teaches you. And God is well acquainted with all things. (S- II -BAQARA-282)

হে মুমিনগণ! যদি কোন নির্দিষ্ট সময়ের জন্য তোমরা ঋণের লেনদেন কর তবে তা লিখে রাখ এবং তোমাদের মধ্যে কোন লেখক ন্যায়সঙ্গতভাবে তা লিখে দেবে। আল্লাহ যাকে লিখা পড়ার যোগ্যতা দান করেছেন তার লিখতে অস্বীকার করা উচিত নয় বরং সে লিখবে । এবং ঋণ গ্রহীতা যেন লিখার বিষয় বলে দেয় এবং যেন (লিখক) স্বীয় পালনকর্তা আল্লাহকে ভয় করে। এবং লিখার মধ্যে विन्तुमाव दिश्वम ना करत । किन्नु भागधरीं वा पि वा विन्तु रा অथवा स्म यिन निখात विষয়वस्र वर्ल मिर्ए ना প्रतः जत जात অভিভাবक ন্যায়সঙ্গতভাবে লিখাবে। অতঃপর তোমাদের পুরুষদের মধ্য থেকে দুইজনকে সাক্ষী কর। যদি দুজন পুরুষ পাওয়া না যায় তবে 🕽 জন পুরুষ ও দুজন মহিলাকে স্বাক্ষী কর যেন একজন ভূলে গেলে অপরজন তাকে স্মরণ করিতে দেয়। এই সাক্ষ্য এমন লোকদের মধ্য থেকে হওয়া উচিত যাদের সাক্ষ্য দিতে বল াহবে তখন অস্বীকার করা উচিত নয়। ব্যাপার ছোট হোক কিংবা বড হোক সময় निर्मिष्ठ करत উহা लिए निराक উপেক্ষা करताना । আলাহর निकट এই পস্থা তোমাদের জন্য অধিকতর সুবিচারমূলক। এবং ইহার দরুন সাক্ষ্য কায়েম করা খুবই সহজ হয় এবং তোমাদের সন্দেহ সংশয়ে লিপ্ত হওয়ার সম্ভাবনা কম থাকে। অবশ্য যেসব ব্যবসা সংক্রান্ত লেনদেন তোমরা হাতে হাতে করে থাক তা লিখে না নিলেও কোন দোষ নেই। কিন্তু ব্যবসা সংক্রান্ত বিষয় ঠিক করার সময় অবশ্যই সাক্ষী রাখবে। লেখক ও সাক্ষীকে যেন কখনো কষ্ট দেয়া না হয়। আল্লাহকে ভয়কর। তিনি তোমাদেরকে সঠিক কর্মনীতি শিক্ষা দিচ্ছেন এবং তিনি সবকিছু জানেন। সূরা (২) বাকারা: আয়াত ২৮২)

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا إِذَا تَدَايَنتُمْ بِدَيْنِ إِلَى أَجَلٍ مُّسَمَّى فَاكْتُبُوهُ وَلَيَكْتُب بَيْنَ إِلَى أَجَلٍ مُّسَمَّى فَاكْتُبُوهُ وَلَيَكْتُب بَيْنَكُمْ كَاتِبٌ إِلْعَدُلِ وَلاَ يَأْب كَاتِبٌ أَنْ يَكْتُب كَمَا عَلَيْهُ اللهُ وَلاَ يَكْتُب كَمَا عَلَيْهُ اللهُ فَلْيَكْتُب وَلْيَكْتُب وَلْيَكْتُب وَلْيَكْتُ وَلْيَتَّقِ اللهَ رَبَّهُ وَلاَ يَبْخَسُ مِنْهُ فَلْيَكُتُبُ وَلْيَبُولِ الَّذِي عَلَيْهِ الْحَقُّ سَفِيْهًا أَوْ ضَعِيْفًا أَوْ لاَ يَسْتَطِيْعُ أَنْ شَيْطًا فَوْ لاَ يَسْتَطِيْعُ أَنْ

يُّمِلَّ هُوَ فَلْيُمُلِلُ وَلِيُّهُ بِالْعَلَٰلِ وَاسْتَشْهِلُوْا شَهِيْلَيْنِ مِنْ رِّجَالِكُمْ فَإِنَّ مُّ يَكُوْنَا رَجُلَيْنِ فَرَجُلُّ وَامْرَأْتَانِ مِنَّىٰ تَرْضَوْنَ مِنَ الشَّهَلَاءِ فَإِنَّ لَمُ يَكُوْنَا رَجُلَيْنِ فَرَجُلُّ وَامْرَأْتَانِ مِنَّىٰ تَرْضَوْنَ مِنَ الشَّهَلَاءُ إِذَا مَا أَنْ تَضِلَّ إِحْلَاهُمَا فَتُلَكِّرَ إِحْلَاهُمَا الأُخْرَى وَلاَ يَأْبَ الشُّهَلَاءُ إِذَا مَا دُعُوْا وَلاَ تَسْأَمُوا أَنْ تَكُتُبُوهُ صَغِيْرًا أَوْ كَبِيرًا إِلَى أَجَلِهِ ذَلِكُمْ أَقْسَطُ دُعُوا وَلاَ تَسْأَمُوا أَنْ تَكُتُبُوهُ صَغِيرًا أَوْ كَبِيرًا إِلاَّ أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً حَاضِرةً عَنْلَ اللهِ وَأَقُومُ لِلشَّهَادَةِ وَأَدُنَى أَلاَّ تَرْتَابُوا إِلاَّ أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً حَاضِرةً تُنْلَاللهِ وَأَقُومُ لِلشَّهَادَةِ وَأَدُنَى أَلاَّ تَرْتَابُوا إِلاَّ أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً حَاضِرةً تُنْلَاللهِ وَأَقُومُ لِلشَّهَادَةِ وَأَدُنَى أَلاَّ تَرْتَابُوا إِلاَّ أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً حَاضِرةً تُنْلَاللهِ وَأَقُومُ لِلشَّهَا وَأَدُنَى أَلاَ تَرْتَابُوا إِلاَّ أَنْ تَكُونَ تِجَارَةً حَاضِرةً تُنْ اللهِ وَأَنْهُ فَلَيْسَ عَلَيْكُمْ جُنَاحٌ أَلاَ تَكُتُبُوهُا وَأَنْهُ فُسُونً بِكُمْ طُ تَبَايَعُتُمْ وَلاَ يُضَارً كَاتِبٌ وَلاَ شَهُ مِلْوا قَإِنَّهُ فَلَوْنَ فَإِلَا لِكُونَ تَجَالِكُ فَي عَلَيْمُ وَاللهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَلِلْهُ وَلِلْهُ وَلِلْ اللّهُ وَلِلْ اللهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَلِي اللّهُ وَاللّهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَلَا الللهُ وَلَا اللهُ وَلِلْهُ وَلِلْهُ وَاللّهُ وَلَا الللهُ وَلِي الللهُ وَلَكُونَ وَلَا اللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللهُ وَلَا اللّهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَاللّهُ وَلّا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا اللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا اللّهُ وَلَا اللّهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَاللّهُ الللللهُ وَلِللللهُ وَلَا الللهُ وَلَا الللهُ وَلَا اللله

12. Don't follow the Christian & the Jews

O ye who believe! If ye listen to a faction among the People of the Book, they would (indeed) render you apostates after ye have believed!

(S-III -AL-I-IMRAN-100)

হে মুমিনগণ! তোমরা যদি এই আহলি কিতাবদের মধ্য হতে কোন একটি দলেরও কথা মেনে নাও তবে তারা তোমাদেরকে ঈমান হতে কুফরীর দিকে ফিরিয়ে নিয়ে যাবে। সূরা (৩) আল ইমরান-১০০

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِنْ تُطِيعُوا فَرِيُقًا مِّنَ الَّذِيْنَ أُوتُوا الْكِتَابَ يَرُدُّوْكُمْ بَعُنَ إِيْمَانِكُمْ كَافِرِيْنَ (سورة آل عمران 100)

13. Fear God as he should be feared

O ye who believe! Fear God as He should be feared, and die not except in a state of Islam. (S-III –AL-I-IMRAN- 102)

O YE WHO BELIEVE-16

O YE WHO BELIEVE -15

হে মুমিনগণ! আল্লাহকে যেমন ভয় করা উচিত ঠিক তেমনিভাবে ভয় করতে থাক এবং তোমাদের কারো যেন মৃত্যু না হয় সেই অবস্থা ছাড়া যখন তোমরা হবে মুসলিম। সূরা (৩) আল ইমরান: ১০২

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اتَّقُوا اللهَ حَقَّ ثُقَاتِهِ وَلاَ تَمُوْثُنَّ إِلاَّ وَأَنْتُمُ مُ للمُونَ ۞ (سورة آل عمران 102)

14. Take into your intimacy only believers

O ye who believe! Take not into your intimacy those outside your ranks: They will not fail to corrupt you. They only desire your ruin: rank hatred has already appeared from their mouths: what their hearts conceal is far worse. We have made plain to you the Signs, If ye have wisdom.

(S-III –AL-I- IMRAN- 118)

হে মুমিনগণ! তোমরা মুমিন ব্যতীত অন্য কাউকে অন্তরঙ্গরূপে গ্রহণ করোনা। তারা তোমাদের অমঙ্গল সাধনে কোন ক্রটি করেনা। তোমরা কষ্ট পেলেই তাদের আনন্দ। শক্রতা প্রসূত বিদ্বেষ তাদের মুখ ফসকে বেরোয় আর যা কিছু তাদের মনে লুকিয়ে আছে তা আরো অনেকগুণ বেশী জঘন্য। তোমাদের জন্য নিদর্শন বিশদভাবে বর্ণনা করে দেয়া হলো যদি তোমরা অনুধাবন করতে সমর্থ হও। সূরা (৩) আল ইমরান: ১১৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ امَنُوا لاَ تَتَّخِذُوا بِطَانَةً مِّنَ دُونِكُمُ لاَ يَأْلُونَكُمُ خَبَالاً وَدُّوا مَا عَنِتُّمُ قَدُ بَدَتِ الْبَغُضَاءُ مِنْ أَفُوَاهِهِمُ وَمَا تُخْفِي صُدُورُهُمُ وَدُّوا مَا عَنِتُّمُ قَدُ بَدَتِ الْبَغُضَاءُ مِنْ أَفُواهِهِمُ وَمَا تُخْفِي صُدُورُهُمُ أَكْبُرُ قَدُ بَيِّنَّا لَكُمُ الايَاتِ إِن كُنْتُمُ تَعْقِلُونَ ۞ (سورة آل عمران 118)

15. Devour not usury

O ye who believe! Devour not usury, doubled & multiplied; but fear God; that ye may (really) prosper.

(S-III-AL-I-IMRAN-130)

O YE WHO BELIEVE -17

হে মুমিনগণ! তোমরা চক্রবৃদ্ধি হারে সুদ খেয়োনা। আল্লাহকে ভয় কর যাতে তোমরা কল্যাণ লাভ করতে পার। সূরা (৩) আল ইমরান: ১৩০

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَأْكُوا الرِّبَا أَضْعَافًا مُّضَاعَفَةً وَاتَّقُوا اللهَ لَعَلَّكُمْ تُفْلِحُونَ (سورة آل عبران 130)

16. Don't obey the unbelievers

O ye who believe! If ye obey the unbelievers, they will drive you back on your heels, And ye will turn back (from faith) to your own loss.

(S-III-AL-I-IMRAN-149

হে মুমিনগণ! তোমরা যদি সেসব লোকের ইশারানুযায়ী চলতে শুরু কর যারা কুফরীর পথ অবলম্বন করেছে, তবে তারা তোমাদেরকে বিপরীত দিকে ফিরিয়ে নিয়ে যাবে অতঃপর তোমরা ক্ষতিগ্রস্ত ও ব্যর্থকাম হবে। সূরা (৩) আল ইমরান: ১৪৯

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنْ تُطِيْعُوا الَّذِينَ كَفَرُوا يَرُدُّوكُمْ عَلَى أَعْقَابِكُمْ فَتَنقَلِبُوْا خَاسِرِينَ ۞ (سورة آل عمران 149)

17. Don't talk like the unbelievers

O ye who believe! Be not like the unbelievers, who say of their brethren, when they are traveling through the earth or engaged in fighting: "If they had stayed with us, they would not have died, or been slain." This that God may make it a cause of sighs and regrets in their heats. It is God that gives Life & Death, and God sees well all that ye do.

(S-III-AL-I-IMRAN-156)

হে মুমিনগণ! কাফিরদের মত কথাবার্তা বলোনা। যাদের আত্মীয়-স্বজন কখনো সফরে গেলে কিংবা যুদ্ধে শরীক হলে তারা বলে যে, তারা যদি আমাদের সাথে

O YE WHO BELIEVE-18

থাকত তাহলে মারা যেত না এবং নিহত হতনা। আল্লাহ এধরনের কথাবার্তাকে তাদের মনের দুঃখ ও আক্ষেপের কারণ বানিয়ে দেন। মৃত্যু ও জীবনদানকারী হচ্ছেন প্রকৃতপক্ষে আল্লাহ এবং তোমাদের সকল কাজকর্মের উপর তাঁর দৃষ্টি রয়েছে। সূরা (৩) আল ইমরান: ১৫৬

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَكُونُوا كَالَّذِيْنَ كَفَرُوا وَقَالُوا لِإِخْوَانِهِمْ إِذَا ضَرَبُوا فِي اللَّرْضِ أَوْ كَانُوا غُرَّى لَّوْ كَانُوا عِنْدَنَا مَا مَا ثُوا وَمَا قُتِلُوا ضَرَبُوا فِي الأَرْضِ أَوْ كَانُوا غُرَّى لَّوْ كَانُوا عِنْدَنَا مَا مَا ثُوا وَمَا قُتِلُوا لِيَجْعَلَ اللهُ ذَلِكَ حَسْرَةً فِي قُلُوبِهِمْ وَاللهُ يُحْيِئُ وَيُعِيْتُ وَاللهُ بِمَا لَيْحُمِلُونَ بَصِيْرٌ ٥ (سورة آل عبران 156)

18. Persevere in patience & constancy

O ye who believe! Persevere in patience & constancy; vie in such perseverance; strengthen each other; and fear God; that ye may prosper.

(S-III-AL-I-IMRAN-200)

হে মুমিনগণ! ধৈর্য ধারণ কর এবং দৃঢ়তা অবলম্বন কর। সত্যের খেদমতের জন্য সর্বদা প্রস্তুত থাক এবং আল্লাহকে ভয় করতে থাক যাতে তোমরা কল্যাণ লাভ করতে পার। সুরা (৩) আল ইমরান: ২০০

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا اصْبِرُوْا وَصَابِرُوْا وَرَابِطُوْا وَاتَّقُوْا اللَّهَ لَعَلَّكُمُ تُفْلِحُوْنَ ۞ (سورة آل عمران 200)

19. Treat widows & wives with kindness & equity

O ye who believe! Ye are forbidden to inherit women against their will. Nor should ye treat them with harshness, that ye may take away part of the dower ye have given them,-except where they have been guilty of open lewdness; on the contrary live with them on a footing of kindness & equity. If ye take a dislike to them It may be that ye dislike a thing, and God brings about through it a great deal of good.

(S-IV-NISAA-19)

হে মুমিনগণ! জোরপূর্বক স্ত্রীলোকের উত্তরাধিকারী হয়ে বসা তোমাদের পক্ষে মোটই হালাল নয় এবং যা কিছু দান করছে জ্বালা যন্ত্রণা দিয়ে উহার কিছু অংশ হস্তগত করার চেষ্টা করাও হালাল নয়। কিন্তু প্রকাশ্য চরিত্রহীনতায় লিপ্ত হলে। তাদের সাথে মিলে সংভাবে জীবন-যাপন কর, তারা যদি তোমাদের মনপুত না হয় তবে হতে পারে যে কোন জিনিস তোমাদের পছন্দ নয় কিন্তু আল্লাহ উহাতেই তোমাদের জন্য অফুরস্ত কল্যাণ রেখেছেন। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-১৯

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوْا لاَ يَحِلُّ لَكُمْ أَنُ تَرِثُوا النِّسَاءَ كُوهًا وَلاَ تَعْضُلُوهُنَّ لِللَّ أَنْ يَأْتِيْنَ بِفَاحِشَةٍ تَعْضُلُوهُنَّ لِللَّ أَنْ يَأْتِيْنَ بِفَاحِشَةٍ تَعْضُلُوهُنَّ لِللَّ أَنْ يَأْتِيْنَ بِفَاحِشَةٍ مُّ مُنْ لَوَهُنَّ فِعَلَى أَنْ تَكُوهُوا مُّ مَنْ يَا لَمَعُووْ فَإِنْ كَرِهْتُمُوْهُنَّ فَعَلَى أَنْ تَكُوهُوا مُنْ يَعْلَى أَنْ تَكُوهُوا مُنْ يَعْلَى أَنْ تَكُوهُوا شَيْئًا وَيَجْعَلَ اللهُ فِيهِ خَيْرًا كَثِيْرًا ٥ (سورة النساء 19)

20. Don't eat up wealth in injustice

O ye who believe! Eat not up your property among yourselves in vanities: but let there be amongst you traffic & trade by mutual good will: nor kill (or destroy) yourselves: for verily God hath been to you most Merciful!

(S-IV-NISAA-29)

হে মুমিনগণ! তোমরা একে অপরের সম্পদ অন্যায়ভাবে গ্রাস করোনা। কেবলমাত্র তোমাদের পারস্পরিক সম্মতিক্রমে যে ব্যবসা লেনদেন নিজেদেরকে হত্যা করোনা। নিঃসন্দেহে আল্লাহ তা'আলা তোমাদের প্রতি দয়ালু। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-২৯

يَاأَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا لاَ تَأْكُوْا أَمُوَالكُمْ بَيْنَكُمْ بِالْبَاطِلِ إِلاَّ أَنْ تَكُوْنَ تِجَارَةً عَنْ تَرَاضٍ مِّنْكُمْ وَلاَ تَقْتُلُوا أَنْفُسَكُمْ إِنَّ اللَّهَ كَانَ بِكُمْ رَحِيْمًا ۞ (سورة النساء 29)

21. Approach prayers with healthy mind & purity

O ye who believe! Approach not prayers with a mind befogged, until you can understand all that ye say, nor in a state of ceremonial impurity (except when travelling on the road), until/after washing your whole body. If ye are ill, or on a journey, or one of you cometh from offices of nature, or if ye have been in contact with women, and ye find no water, then take for yourselves clean sand or earth, and rub there with your faces & hands. For God doth blot out sins & forgive again & again (S-IV-NISAA-43)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন নেশাগ্রস্থ থাক তখন নামাজের ধারে কাছেও যেওনা যতক্ষণ না বুঝতে সক্ষম হও যা কিছু তোমরা বলছ, আর ফরয গোসলের অবস্থায়ও যতক্ষণ গোসল না করে না নাও। কিন্তু মুসাফির অবস্থার কথা স্বতন্ত্র। আর যদি তোমরা অসুস্থ হয়ে থাক কিংবা সফরে থাক অথবা তোমাদের মধ্যে কেউ যদি পশ্রাব পায়খানা থেকে এসে থাকে কিংবা নারী স্পর্শ (যৌন মিলন) করে থাকে কিন্তু পরে পানি প্রাপ্তি সম্ভব না হয় তবে পবিত্র মাটি দ্বারা তায়ম্মুম করে নাও- মুখমণ্ডল ও হাত মাসেহ কর। আল্লাহ নিঃসন্দেহে নম্রতা অবলম্বনকারী ও অতীব ক্ষমাশীল। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-৪৩

يَاأَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لاَ تَقْرَبُوا الصَّلاَةَ وَأَنْتُمْ سُكَارَىٰ حَتَّى تَعُلَمُوا مَا تَقُولُونَ وَلاَ جُنُبًا إِلاَّ عَابِرِى سَبِيْلٍ حَتَّى تَعُتَسِلُوا وَإِنْ كُنْتُم مَّرُضَى أَوْ عَلَى سَفَرٍ أَوْ جَاءَ أَحَلٌ مِّنْكُمْ مِّنَ الْعَائِطِ أَوْ لاَ مَسْتُمُ مَّرَضَى أَوْ عَلَى سَفَرٍ أَوْ جَاءَ أَحَلًّ مِّنْكُمْ مِّنَ الْعَائِطِ أَوْ لاَ مَسْتُمُ النِّسَاءَ فَلَمْ تَجِدُوا مَاءً فَتَيَمَّمُوا صَعِيْدًا طَيِّبًا فَامْسَحُوا بِوجُوْهِكُمْ وَأَيْدِينُكُمْ إِنَّ اللهَ كَانَ عَفُوًّا غَفُورًا ٥ (سورة النساء 43) بِوجُوْهِكُمْ وَأَيْدِينُكُمْ إِنَّ اللهَ كَانَ عَفُوًّا غَفُورًا ٥ (سورة النساء 43)

22. Obey God, & obey the Apostle & the leaders.

O ye who believe! Obey God, & obey the apostle, and those charged with authority among you. If ye differ in anything

among yourselves, Refer it to God & his Apostle, If ye do believe in God & the last day: That is best & most suitable for final determination.

(S-IV-NISAA-59)

হে মুমিনগণ! আনুগত্য কর আল্লাহর, আনুগত্য কর রাসূল (সাঃ) এর এবং সেই সব লোকেরও যারা তোমাদের মধ্যে সামগ্রিক দায়িত্ব সম্পন্ন। আর তোমাদের মধ্যে যদি কোন মত বৈষম্যের সৃষ্টি হয়, তবে তা আল্লাহ ও তাঁর রাসূল (সাঃ) এর প্রতি প্রত্যার্পণ কর যদি তোমরা প্রকৃতই আল্লাহ ও তাঁর রাসূলের প্রতি ঈমানদার হও। ইহাই সঠিক কর্মনীতি এবং পরিণতির দিক দিয়েও ইহাই উত্তম। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-৫৯

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا أَطِيْعُوْا اللّهَ وَأَطِيْعُوْا الرَّسُوْلَ وَأُوْلِي الأَمْرِ مِنْكُمُ فَإِنْ تَنَازَعْتُمْ فِي شَيْءٍ فَرُدُّوهُ إِلَى اللّهِ وَالرَّسُولِ إِنْ كُنْتُمْ تُؤْمِنُوْنَ بِاللّهِ وَالْيَوْمِ الآخِرِ ذَلِكَ خَيْرٌ وَأَحْسَنُ تَأُويُلاً ٥ (سورة النساء 59)

23. Always be prepared against your enemies

O ye who believe! Take your precautions, and either go forth in parties or go forth all together.

(S-IV-NISAA-71)

হে মুমিনগণ! (শক্রর সাথে) মুকাবিলা করার জন্য সবসময় প্রস্তুত থাক এবং (সুযোগ ও প্রয়োজন অনুসারে) আলাদা আলাদা বাহিনী রূপে কিংবা সকলে একত্রিত হয়ে বের হও। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-৭১

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا خُذُوا حِذُرَكُمْ فَانْفِرُوا ثُبَاتٍ أَوِ انْفِرُوا جَمِيْعًا ۞ (سورةالنساء 71)

24. Investigate unknown persons claim as Muslim

O ye who believe! When ye go abroad in the cause of God, Investigate carefully, & say not to any one who offers you a salutation: "Thou art none of a Believer!" Coveting the perishable goods of this life: with God are profits & spoils abundant. Even thus were ye yourselves before, till God conferred on you His favours: therefore carefully investigate. For God is well aware of all that ye do.

(S-IV-NISAA-94)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন আল্লাহর পথে সফর কর তখন যাচাই করে নিও এবং যে তোমাদেরকে সালাম করে তাকে বলোনা যে, তুমি মুসলমান নও। তোমরা পার্থিব জীবনের সম্পদ অম্বেষণ কর, বস্তুত আল্লাহর কাছে অনেক সম্পদ রয়েছে। তোমরাও তো ইতিপূর্বে এমনি ছিলে অতঃপর আল্লাহ তোমাদের উপর অনুগ্রহ করেছেন। অতএব, এখন অনুসন্ধান করে নিও। নিশ্চয়ই আল্লাহ তোমাদের কাজ কর্মের খবর রাখেন। সূরা (৪) নিসা : আয়াত-৯৪

يَاأَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِذَا ضَرَبُتُمْ فِي سَبِيْلِ اللهِ فَتَبَيَّنُوا وَلاَ تَقُولُوا لِمَنَ اللهِ فَتَبَيَّنُوا وَلاَ تَقُولُوا لِمَنَ اللهِ فَتَبَيَّنُوا وَلاَ تَقُولُوا لِمَنَ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ مَغَانِمُ كَثِيْرَةٌ كَذَلِكَ كُنْتُم مِّنْ قَبُلُ فَمَنَّ اللهُ عَلَيْكُمُ فَتَبَيَّنُوا إِنَّ اللهُ عَلَيْكُمُ فَتَبَيَّنُوا إِنَّ اللهُ عَلَيْكُمُ فَتَبَيَّنُوا إِنَّ اللهُ كَانَتُم مِّنْ قَبُلُ فَمَنَّ اللهُ عَلَيْكُمُ فَتَبَيَّنُوا إِنَّ اللهُ كَانَتُم مِنْ قَبُلُ فَمَنَّ اللهُ عَلَيْكُمُ فَتَبَيَّنُوا إِنَّ اللهُ كَانَ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرًا (سورة النساء 94)

25. Stand for justice even against yourselves

O ye who believe! Stand out firmly for justice, as witness to God, even as against yourselves, or your parents, or your kin, & wheteher It is (against) rich or poor: for God can best protect both. Follow not the lusts (of your hearts), lest ye swerve & if ye distort (justice) or decline To do justice, verily God is well acquainted With all that ye do.

(S-IV-NISAA-135)

হে মুমিনগণ! তোমরা ন্যায়ের ধারক হও, আল্লাহর ওয়াস্তে ন্যায় সঙ্গত সাক্ষ্য দান কর। তাতে তোমাদের নিজের বা পিতা-মাতার অথবা নিকটবর্তী আত্মীয়- স্বজনের যদি ক্ষতি হয় তবুও। কেউ যদি ধনী কিংবা দরিদ্র হয় তবে আল্লাহ তাদের শুভাকাঞ্ছী তোমাদের চাইতে বেশী। অতএব, তোমরা বিচার করতে গিয়ে রিপুর কামনা বাসনার অনুসরণ করোনা। আর যদি তোমরা ঘুরিয়ে পেচিয়ে কথা বল কিংবা পাশ কাটিয়ে যাও তবে আল্লাহ তোমাদের যাবতীয় কাজ সম্পর্কেই অবহিত। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-১৩৫

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا كُونُوا قَوَّامِيْنَ بِالْقِسُطِ شُهَدَاءَ بِلّهِ وَلَوْ عَلَى أَنُهُ الَّذِيْنَ آمَنُوا كُونُوا قَوَّامِيْنَ بِالْقِسُطِ شُهَدَاءَ بِلّهِ وَلَوْ عَلَى أَنْفُسِكُمْ أُو الْوَالِدَيْنِ وَالأَقْرَبِيْنَ إِنْ يَكُنْ غَنِيًّا أَوْ فَقِيْرًا فَاللّهُ أَوْلَى بِهُمَا فَلاَ تَتَّبِعُوا الْهَوَى أَنْ تَعُدِلُوا وَإِنْ تَلُووا أَوْ تُعْرِضُوا فَإِنَّ اللّهَ كَانَ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيْرًا ٥ (سورة النساء 135)

26. Believe earnestly

O ye who believe! Believe in God & His Apostle, and the scripture Which He hath sent to his Apostle & the scripture Which He sent to those before (him). Any who denieth God, His angels, His Books, His Apostles, & the Day of Judgment, hath gone far, far astray.

(S-IV-NISAA-136)

হে মুমিনগণ! ঈমান আন আল্লাহর প্রতি তাঁর রাস্ল (সাঃ) এর প্রতি এবং সেই কিতাবের প্রতি যা আল্লাহ তাঁর রাস্ল (সাঃ) এর প্রতি নাযিল করেছেন। সেই কিতাবের প্রতিও ঈমান আন যা আল্লাহ তাআলা ইহার পূর্বে নাযিল করেছেন। বস্তুত যে ব্যক্তি আল্লাহ তাঁর ফেরেশতাবর্গ তাঁর কিতাব সমূহ তাঁর রাস্লগণ ও পরকালের প্রতি কুফরি করল সে পথভ্রম্ভ হয়ে বহুদূর চলে গেল। সূরা (৪) নিসা: আয়াত-১৩৬

يَاأَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا آمِنُوا بِاللهِ وَرَسُولِهِ وَالْكِتَابِ الَّذِي نَزَّلَ عَلَى رَسُولِهِ وَالْكِتَابِ الَّذِي نَزَّلَ عَلَى رَسُولِهِ وَالْكِتَابِ الَّذِي أَنْزَلَ مِنْ قَبُلُ وَمَنْ يَكُفُرُ بِاللهِ وَمَلاَئِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَالْكِتَابِ الَّذِي أَنْزَلَ مِنْ قَبُلُ وَمَنْ يَكُفُرُ بِاللهِ وَمَلاَئِكَتِهِ وَكُتُبِهِ وَالْكِعَابِ اللَّذِي اللَّهِ وَمَلاَئِكَ مِنْ قَبُلُ ضَلاَ لَا بَعِينَدًا (سورة النساء 136) ورسورة النساء 136) ورسورة النساء 136) ورسورة النساء 136

27. Taking Unbelievers as protector is a proof of unbelieve

O ye who believe take not for protectors rather than believers: do ye wish to offer God an open proof Against yourselves.

(S-IV-NISAA-144)

হে মুমিনগণ! তোমরা কাফিরদেরকে নিজেদের বন্ধুরূপে গ্রহণ করোনা, মুমিনদেরকে ত্যাগ করে। তোমরা কি আল্লাহর হাতে নিজেদের বিরুদ্ধে সুস্পষ্ট দলিল তুলে নিতে চাও? সূরা (৪) নিসা: আয়াত-১৪৪

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا لاَ تَتَّخِذُوْا الْكَافِرِيْنَ أُوْلِيَاءَ مِنْ دُوْنِ الْمُؤْمِنِيْنَ أَوْلِيَاءَ مِنْ دُوْنِ الْمُؤْمِنِيْنَ أَثْرِيْدُوْنَ أَنْ تَجْعَلُوْالِلّهِ عَلَيْكُمْ سُلْطَانًا مُّبِيْنًا ۞ (سورة النساء 144)

28. Fulfil all obligations

O ye who believe! Fulfill (all) obligations. Lawful to you (for food) are all the beasts of cattle accept that which well be anounced to you (herein), game (also) being unlawful whom you assume than for Hajj or Umra pilgniage. Verily Allah, that which he wills.

(S-V- MAIDA-01)

হে মুমিনগণ! তোমরা বন্ধনসমূহ (অঙ্গীকার সমূহ) মেনে চল। তোমাদের জন্য গৃহপালিত ধরনের জন্তুসমূহ হালাল করা হয়েছে যা তোমাদের কাছে বিবৃত করা হবে তা ব্যতীত। কিন্তু ইহরাম বাঁধা অবস্থায় শিকারকে হালাল মনে করোনা। নিশ্চয়ই আল্লাহ তা'আলা যা ইচ্ছা করেন নির্দেশ দেন। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-০১

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا أُوْفُوا بِالْعُقُودِ أُحِلَّتُ لَكُمْ بَهِيْمَةُ الأَنْعَامِ إِلاَّ مَا يُتَلَى عَلَيْكُمْ غَيْرَ مُحِلِّي الصَّيْدِ وَأَنْتُمْ حُرُمٌ إِنَّ اللّهَ يَحْكُمُ مَا يُرِيْدُ \circ (سورة المائدة 1)

29. Help one another in righteousness & piety not in sin

O ye who believe! Violate not the sanctity of the Symbols of God, nor of the Sacred Month, nor of the animals brought for sacrifice, nor the garlands that mark out such animals, nor the people resorting to the Sacred House, seeking of the bounty & good pleasure of their Lord. But when ye are clear of the Sacred Precincts & of pilgrim garb, ye may hunt and let not the hatred of some people in (once) shutting you out of the Sacred Mosque lead you to transgression (and hostility on your part). Help ye one another in righteousness & piety, but help ye not one another in sin & rancor: Fear God: for God is strict in punishment.

(S-V-MAIDA-02)

रह মুমিনগণ! আল্লাহ পরস্তির নিদর্শন সমূহের প্রতি অসম্মান প্রদর্শন করোনা! হারাম মাস সমূহের কোন মাসকে হালাল করে নিওনা। কুরবানীর জন্তু জানোয়ারগুংশোর উপর হস্তক্ষেপ করোনা। সেসব জন্তুর উপরও হস্তক্ষেপ করোনা যে সবের গলদেশে খোদায়ী মানতের চিহ্ন স্বরূপ পট্টি বেঁধে দেয়া হয়েছে। সেসব লোককেও কোনরূপ কন্তু দিওনা যারা নিজেদের পরোয়ারদিগারের অনুগ্রহ এবং তার সম্ভিষ্টি লাভের সন্ধান পবিত্র ও সম্মানিত ঘর কাবার (মক্কা) যাচ্ছে। ইহরাম অবস্থা শেষ হয়ে গেলে অবশ্য তোমরা শিকার করতে পার। আর একদল লোক যে তোমাদের জন্য মসজিদ হারামের পথ বন্ধ করে দিয়েছে সে জন্য তোমাদের এতদূর উত্তেজিত করে না তোলে যে, তোমরাও তাদের মুকাবিলায় অবৈধ বাড়াবাড়ি করতে শুক্ন করবে। যে সব কাজ পূর্ণময় ও আল্লাহর ভয়মূলক সেসব কাজে সকলের সাথে সহযোগিতা কর। আর গুনাহ ও সীমা লংঘনের কাজে, তাতে কারো এক বিন্দু সহযোগিতা করো না। আল্লাহকে ভয় কর কেননা তাঁর শান্তি অত্যন্ত কঠিন। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-০২

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تُحِلُّوا شَعَائِرَ اللهِ وَلاَ الشَّهْرَ الْحَرَامَ وَلاَ اللَّهْرَ الْحَرَامَ وَلاَ اللَّهُوَ الْحَرَامَ وَلاَ اللَّهُونَ وَضُلاً مِّنُ الْهَدُيَ وَلاَ الْقَلائِدَ وَلا آمِّيْنَ الْبَيْتَ الْحَرَامَ يَبْتَغُونَ فَضُلاً مِّنْ

رَّبِهِمْ وَرِضُوَانًا وَإِذَا حَلَلْتُمْ فَاصُطَادُوْا وَلاَ يَجْرِمَنَّكُمْ شَنَانُ قَوْمٍ وَبِهِمْ وَضُوَانًا وَإِذَا حَلَلْتُمْ فَاصُطَادُوْا وَلاَ يَجْرِمَنَّكُمْ شَنَانُ قَوْمٍ أَنْ صَدُّوكُمْ عَنِ الْمَسْجِدِ الْحَرَامِ أَنْ تَعْتَدُوْا وَتَعَاوَنُوْا عَلَى البِرِّ وَالتَّقُوْا اللهَ إِنَّ اللهَ وَالتَّقُوا اللهَ إِنَّ اللهَ قَلْ اللهَ إِنَّ اللهَ قَلْ اللهَ إِنَّ اللهَ شَدِيدُ الْعِقَابِ ٥ (سورة المائدة 2)

30. Get purified by 'Wudhu', bathe or 'Tayammum'

O ye who believe! When you prepare for prayer, wash your faces, and your hands (and arms) to the elbows; rub your heads (with water); & wash your feet to the ankles. If ye are in a state of ceremonial impurity, bathe your whole body. But if ye are ill, or on a journey, or one of you cometh from offices of nature, or ye have been in contact with women, and ye find no water, then take for yourselves clean sand or earth, & rub therewith your faces & hands. God doth not wish to place you in a difficulty, But to make you clean, & to complete His favor to you, that ye may be grateful.

(S-V- MAIDA-06)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন নামাজের জন্য উঠ তখন স্বীয় মুখমণ্ডল ও হস্তদ্বয় কনুই পর্যন্ত ধৌত কর। মাথা মাসেহ কর এবং পা গোড়ালী পর্যন্ত ধৌত কর। অপবিত্র অবস্থায় থাকলে গোসল করে পবিত্রতা অর্জন কর। আর যদি রোগাক্রান্ত হও অথবা পথে বা সংকরে থাকা বা তোমাদের মধ্যে কোন ব্যক্তি মলমূত্র ত্যাগ করে আসে অথবা তোমরা নারীদের স্পর্শ করে থাকো এবং পানি না পাও, তাহলে পাক-পবিত্র মাটি দিয়ে তায়াম্মুম করে নাও। অর্থাৎ স্বীয় মুখমণ্ডল ও হস্তদ্বয় পবিত্র মাটি দারা মাসেহ কর। আল্লাহ তোমাদেরকে অসুবিধায় ফেলতে চান না। কিন্তু পবিত্র রাখতে চান এবং তোমাদের স্বীয় নেয়ামত পূর্ণ করতে চান যাতে তোমরা কৃতজ্ঞতা প্রকাশ কর। সুরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-০৬

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِذَا قُمْتُمْ إِلَى الصَّلاةِ فَاغْسِلُوا وُجُوْهَكُمْ وَأَيْهِا الْبَوَافِقِ وَامْسَحُوا بِرُوُوسِكُمْ وَأَرْجُلَكُمْ إِلَى الْمَرَافِقِ وَامْسَحُوا بِرُوُوسِكُمْ وَأَرْجُلَكُمْ إِلَى الْمَعْبَيْنِ وَإِنْ كُنْتُمْ جُنُبًا فَاطَّهَّرُوا وَإِنْ كُنْتُم مَّرْضَى أَوْ عَلَى سَفَرٍ الْكَغْبَيْنِ وَإِنْ كُنْتُمْ جُنُبًا فَاطَّهَّرُوا وَإِنْ كُنْتُم مَّرْضَى أَوْ عَلَى سَفَرٍ

أَوْ جَاءَ أَحَدُّ مِّنَ الْعَائِطِ أَوْ لاَ مَسْتُمُ النِّسَاءَ فَلَمْ تَجِدُوْا مَاءً فَتَيَكَّبُوُا صَعِيْدًا طَيِّبًا فَامُسَحُوْا بِوُجُوهِكُمْ وَأَيْدِيكُم مِّنَهُ مَا يُرِيْدُ اللهُ لِيَجْعَلَ عَلَيْكُم مِّنْ حَرَجٍ وَلَكِنْ يُرِيْدُ لِيُطَهِّرَ كُمْ وَلِيُتِمَّ نِعْمَتَهُ عَلَيْكُمْ لَعَلَّكُمْ تَشْكُرُونَ ٥ (سورة المائدة ٥)

31. Don't let the hatred of others depart from justice

O ye who believe! Stand out firmly for God, as witness to fair dealing, And let not the hatred of others to you make you swerve to wrong & depart from justice. Be just: That is next to piety: & fear God. For God is well-acquainted with all that ye do.

(S-V-MAIDA-08)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহর জন্য ন্যায় সাক্ষ্যদানের ব্যাপারে অবিচল থাকবে এবং কোন সম্প্রদায়ের শক্রতার কারণে কখনো ন্যায় বিচার পরিত্যাগ করোনা। সুবিচর কর, এটাই আল্লাহ ভীতির অধিক নিকটবর্তী। আল্লাহকে ভয় কর। তোমরা যা করছ নিশ্চয়ই আল্লাহ সে বিষয়ে জ্ঞাত। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-০৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا كُونُوا قَوَّامِيْنَ لِلهِ شُهَدَاءَ بِالْقِسُطِ وَلاَ يَجْرِمَنَّكُمْ شَنَآنُ قَوْمٍ عَلَى أَلاَّ تَعْدِلُوا اعْدِلُوا هُوَ أَقْرَبُ لِلتَّقُوَى يَجْرِمَنَّكُمْ شَنَآنُ قَوْمٍ عَلَى أَلاَّ تَعْدِلُوا اعْدِلُوا هُوَ أَقْرَبُ لِلتَّقُوَى وَاتَّقُوا اللهَ إِنَّ اللهَ خَبِيْرُ بِمَا تَعْمَلُونَ ٥ (سورة المائدة 8)

32. Put trust on God

O ye who believe Call in remembrance the favour of God unto you when certain men formed the design to stretch out their hands against you, but (God) held back their hands from you: so fear God. And on God let believers put (all) their trust.

(S-V-MAIDA-11)

হে মুমিনগণ! তোমাদের প্রতি আল্লাহর অনুগ্রহ স্মরণ কর যখন এক সম্প্রদায় তোমাদের প্রতি স্বীয় (জুলুমের) হস্ত প্রসারিত করতে প্রচেষ্টা হয়েছিল তখন তিনি তাদের হস্ত তোমাদের থেকে প্রতিহত করে দিলেন। আল্লাহকে ভয় কর। এবং মুমিনদের আল্লাহর উপরেই ভরসা করা উচিত। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-১১

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا اذْكُرُوا نِعْمَتَ اللهِ عَلَيْكُمْ إِذْ هَمَّ قَوْمٌ أَن يَبْسُطُوا إِلَيْكُمْ أَيْدِيهُمْ فَكُنَّ أَيُدِيهُمْ عَنكُمْ وَاتَّقُوا اللهَ وَعَلَى اللهِ فَلْيَتَوَكَّلِ إِلَيْكُمْ أَيْدِيهُمْ فَكُفَّ أَيُدِيهُمْ عَنكُمْ وَاتَّقُوا اللهَ وَعَلَى اللهِ فَلْيَتَوَكَّلِ اللهُ وَمِنُونَ اللهَ وَعَلَى اللهِ فَلْيَتَوَكَّلِ اللهُ وَمِنُونَ

33. Strive with might & main for approaching to God

O ye who believe! Do your duty to God, seek the means of approach unto Him, and strive with might & main in his cause: that ye may prosper.

(S-V-MAIDA-35)

হে মুমিনগণ! আল্লাহকে ভয় কর, তাঁর নৈকট্য অম্বেষণকর এবং তাঁর পথে জিহাদ কর যাতে তোমরা সফলকাম হও। (সূরা মায়েদা, আয়াত ৩৫)

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اتَّقُوا اللهَ وَابْتَغُوا إِلَيْهِ الْوَسِيْلَةَ وَجْهِدُوا فِي سَبِيْلِهِ لَعَلَّكُمْ تُفْلِحُونَ سَبِيْلِهِ لَعَلَّكُمْ تُفْلِحُونَ

34. Don't take Jews & Christians for your protectors

O ye who believe! Take not the Jews & the Christians for your protectors: they are but protectors to each other. And he amongst you that turns to them is of them. Verily God guideth not a people unjust.

(S-V-MAIDA-51)

হে মুমিনগণ! তোমরা ইহুদী ও খৃস্টানদেরকে বন্ধু হিসেবে গ্রহণ করোনা। তারা একে অপরের বন্ধু। তোমাদের মধ্যে যে তাদের সাথে বন্ধুতু করবে সে তাদেরই মধ্যে গণ্য হবে। নিশ্চয়ই আল্লাহ জালেমদেরকে পথ প্রদর্শন করে না। (সূরা মায়েদা, আয়াত ৫১)

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَتَّخِذُوا الْيَهُودَ وَالنَّصَارَى أُولِيَاءَ بَعْضُهُمُ أُولِيَاءً بَعْضُهُمُ أُولِيَاءً بَعْضُهُمُ الْيَهُودَ وَالنَّصَارَى أُولِيَاءً بَعْضُهُمُ أُولِيَاءً بَعْضِ طوَمَنُ يَتَوَلَّهُم مِّنْكُمُ فَإِلَّهُ مِنْهُمُ طإِنَّ اللهَ لاَ يَهْدِي الْقَوْمَ الظَّالِينِينَ-

35. Be lowly with the believers & mighty against the rejecters

O you who believe! Do not take as friends those who take your religion for a mockery and fun from those who received the Scriptures before you, and (nor) the disbelievers; and have Taqwa of Allah if you indeed are true believers.

(S-V-MAIDA-57)

হে মুমিনগণ! আহলে কিতাবদের মধ্য থেকে যারা তোমাদের ধর্মকে উপহাস ও খেলা মনে করে, তাদেরকে এবং অন্যান্য কাফেরদেরকে বন্ধুরূপে গ্রহণ করোনা। আল্লাহকে ভয় কর যদি তোমরা ঈমানদার হও। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-৫৭

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَتَّخِذُوا الَّذِينَ اتَّخَذُوا دِينَكُمْ هُزُوًا وَلَيْهَا الَّذِينَ التَّخَذُوا دِينَكُمْ هُزُوًا وَلَيَاءَ وَلَيَاءَ وَلَيَاءَ وَاللَّهُ إِنْ كُنْتُمْ مُؤْمِنِينَهِ

36. Don't make unlawful which God hath made lawful

O ye who believe! Make not unlawful the good things which God hath made lawful for you, but commit no excess: For God loveth not those given to excess.

(*s-v-maida-90*)

হে মুমিনগণ! যে পবিত্র জিনিসগুলো আল্লাহ হালাল করেছেন তোমরা সেগুলোকে হারাম করোনা এবং সীমা লংঘন করোনা। নিশ্চয়ই আল্লাহ সীমা লংঘনকারীদের অপছন্দ করেন। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-৮৭

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تُحَرِّمُوا طَيِّبَاتِ مَا أَحَلَّ اللَّهُ لَكُمْ وَلَا تَعْتَدُوا إِنَّ اللَّهُ لَكُمْ وَلَا تَعْتَدُوا إِنَّ اللَّهَ لَا يُحِبُّ الْمُعْتَدِينَ-

37. Eschew intoxicants, gambling, dedication of stones & lottery

O you who believe! Khamr, Maysir, Ansab, and Azlam are a Rijs of Shaytan's handiwork. So avoid that in order that you may be successful.

(s-v-maida-90)

হে মুমিনগণ! এই যে মদ (নেশা) জুয়া, স্তম্ভ (মূর্তি) নটারী (ভাগ্য নির্ধারক তীরসমূহ) এসব শয়তানের অপবিত্র কাজ, অতএব এগুলো পরিহার কর যাতে তোমরা কল্যাণ লাভ করতে পার। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-৯০

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّمَا الْخَمْرُ وَالْمَيْسِرُ وَالْأَنْصَابُ وَالْأَزُلامُ رِجْسٌ مِنْ عَمَلِ الشَّيْطَانِ فَاجْتَنِبُوهُ لَعَلَّكُمْ تُفْلِحُونَ-

38. Don't prey on in pilgrim garb

O ye who believe! God doth but make a trial of you in a little matter of game well with in reach of your hand & of your lances, that he may test who feareth him unseen: Any who transgress thereafter, Will have a grievous penalty.

(s-v-maida-94)

হে মুমিনগণ! আল্লাহ এমন শিকারের মাধ্যমে তোমাদের কঠিন পরীক্ষার মধ্যে নিক্ষেপ করবেন যা হবে একেবারে তোমাদের হাত ও বর্শার নাগালের মধ্যে, তোমাদের মধ্য থেকে কে তাঁকে না দেখেও ভয় করে, তা দেখার জন্যে। কাজেই এ সতর্কবাণীর পর যে ব্যক্তি আল্লাহর নির্ধারিত সীমালংঘন করলো তার জন্য রয়েছে যন্ত্রণাদায়ক শাস্তি। সূরা (৫) আল মায়েদা: আয়াত-৯৪

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَيَبُلُوَنَّكُمُ اللَّهُ بِشَيْءٍ مِنَ الصَّيْلِ تَنَالُهُ أَيُهِا الَّذِينَ آمَنُوا لَيَبُلُوَنَّكُمُ اللَّهُ مِنْ يَخَافُهُ بِالْغَيْبِ فَمَنِ اعْتَدَىٰ أَيْلِيكُمْ وَرِمَاحُكُمُ لِيَعْلَمَ اللَّهُ مَنْ يَخَافُهُ بِالْغَيْبِ فَمَنِ اعْتَدَىٰ بَعْدَ ذَٰلِكَ فَلَهُ عَذَابُ أَلِيمُ -

39. If prey on then pay penalty

O ye who believe! Kill not game while in the sacred precincts or in pilgrim garb. If any of you do so intentionally, the compensation is an offering, brought to the ka'ba, of a domestic animal equivalent to the one he killed, as adjudged by two just men among you; or by way of atonement, the feeding of the indigent; or it's equivalent in fasts: that he may taste of the penalty of his deed. God forgives what is past: for repetition God will exact from him the penalty. For God is exalted, and Lord of Retribution.

(S-V-MAIDA-95)

হে মুমিনগণ! তোমরা ইহরাম অবস্থায় শিকার করোনা। তোমাদের মধ্যে যে জেনে শুনে বধ করবে তার উপর বিনিময় ওয়াজিব হবে। যা সমান হবে ঐ জস্তুর যাকে সে বধ করেছে। দু'জন নির্ভরযোগ্য ব্যক্তি এর ফয়সালা করবে বিনিময়ে জস্তুটি কাবায় পৌছাতে হবে অথবা তার উপর কাফফারা ওয়াজিব। কয়েকজন দরিদ্রকে খাওয়ানো বা তার সমপরিমাণ রোজা রাখবে যাতে সে স্বীয় কৃতকর্মের প্রতিফল আস্বাদন করে, যা হয়ে গেছে তা আল্লাহ মাফ করেছেন। যে পুণরায় এ কাভ করবে আল্লাহ তার কাছ থেকে প্রতিশোধ নেবেন। আল্লাহ পরাক্রান্ত প্রতিশোধ গ্রহণে সক্ষম। সূরা মায়িদা, আয়াত-৯৫।

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَقْتُلُوا الصَّيْلَ وَأَنْتُمْ حُرُمٌ وَمَنْ قَتَلَهُ مِنْكُمُ مُّتَعَبِّدًا فَجَزَاءٌ مِّثُلُ مَا قَتَلَ مِنَ النَّعَمِ يَحْكُمُ بِهِ ذَوَا عَلَا مِنْ النَّعَمِ يَحْكُمُ بِهِ ذَوَا عَلَا مِنْ النَّعَمِ يَحْكُمُ بِهِ ذَوَا عَلَا مِنْ النَّعَمِ يَحْكُمُ بِهِ ذَوَا عَلَا مِنْكُمُ هَنَا كِيْنَ أَوْ عَلَالُ ذَلِكَ صِيَامًا هَدُيًا بَالِغَ الْكَعْبَةِ أَوْ كَفَّارَةٌ طَعَامُ مَسَاكِيْنَ أَوْ عَلَالُ ذَلِكَ صِيَامًا

لِّيَذُونَ وَبَالَ أَمْرِهِ عَفَا اللهُ عَبَّا سَلَفَ وَمَنْ عَادَ فَيَنْتَقِمُ اللهُ مِنْهُ وَاللهُ عَبَّا سَلَفَ وَمَنْ عَادَ فَيَنْتَقِمُ اللهُ مِنْهُ وَاللهُ عَزِيْزٌ ذُو انْتِقَامٍ أُحِلَّ لَكُمْ صَيْدُ الْبَحْرِ وَطَعَامُهُ مَتَاعًا لَّكُمْ وَلِلللهَ عَزِيْزٌ ذُو انْتِقَامٍ أُحِلَّ لَكُمْ صَيْدُ الْبَرِّ مَا دُمْتُمْ حُرُمًا وَاتَّقُوا اللهَ وَلِلللهَ يَارَةِ وَحُرِّمَ عَلَيْكُمْ صَيْدُ الْبَرِّ مَا دُمْتُمْ حُرُمًا وَاتَّقُوا الله اللهَ الله الله عَلَيْكُمْ وَالله الله عَلَيْكُمْ وَالله الله عَلَيْهُ وَالله الله عَلَيْكُمْ مَنْ الله عَلَيْدُ وَالله الله عَلَيْكُمْ الله عَلَيْدُ وَالله الله عَلَيْكُمْ الله عَلَيْدُ الله عَلَيْدُ وَالله الله عَلَيْدُ وَالله الله عَلَيْدُ الله الله عَلَيْكُمْ مَنْ اللهُ عَلَيْكُمْ الله عَلَيْدُ اللهُ الله عَلَيْدُ اللهُ اللهُ عَلَيْكُمْ مَنْ اللهُ عَلَيْكُمْ صَيْدُ اللهُ عَلَيْكُمْ اللهُ عَلَيْكُمْ اللهُ عَلَيْكُمْ اللهُ عَلَيْكُمْ اللهُ اللهُ عَلَيْكُمْ اللهُ اللهُ

40. Don't ask questions about things which, qur-an is silent

O ye who believe! Ask not questions about things which, if made plain to you, may cause you trouble. But if ye ask about things when the Quran is being revealed, they will be made plain to you, God will forgive those: For God is oft Forgiving, most forbearing.

(S-V-MAIDA-101)

হে মুমিনগণ! তোমরা এমন কোন কথা জিজ্ঞেস করোনা যা তোমাদের সামনে প্রকাশ করে দিলে তা তোমাদের পক্ষে অসহনীয় মনে হবে। কিন্তু তোমরা যদি যে বিষয়ে কুরআন নাযিল হওয়ার সময় জিজ্ঞাসা কর তবে তা তোমাদের নিকট প্রকাশ করে দেয়া হবে। অতীত বিষয়ে আল্লাহ ক্ষমা করেছেন। সূরা মায়িদা, আয়াত-১০১।

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْ الاَ تَسْأَلُوْ اعَنْ أَشْيَاءَ إِنْ تُبُدَ لَكُمْ تَسُؤْكُمْ وَإِنْ تَسْأَلُوا عَنْ أَشْيَاءَ إِنْ تُبُدَ لَكُمْ عَفَا اللهُ عَنْهَا وَاللهُ غَفُورٌ تَسْأَلُوا عَنْهَا وَاللهُ غَفُورٌ كَاللهُ عَنْهَا وَاللهُ غَفُورٌ حَلَيْمٌ -

41. Guard your own souls according to right guidance

O ye who believe! Guard your own souls: if ye follow (right) guidance, no hurt can come to you from those who stray. The goal of you all is to God: it is He that will show you the truth of all that ye do.

(S-V-MAIDA-105)

হে মুমিনগণ! তোমরা নিজেদের সম্পর্কেই চিন্তা কর: অপর কারো পথভ্রষ্ট হওয়ায় তোমাদের কোন ক্ষতি হবে না, যদি তোমরা সঠিক পথের পথিক হয়ে থাকতে পার। তোমাদের সকলকেই আল্লাহর নিকট ফিরে যেতে হবে। তিনি তখন তোমাদের বলে দেবেন যা কিছু তোমরা করতে। সূরা মায়িদা, আয়াত ১০৫।

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا عَلَيْكُمُ أَنْفُسَكُمُ لاَ يَضُرُّ كُم مَّنْ ضَلَّ إِذَا اهْتَكَيْتُمُ إِلَى اللهِ مَرْجِعُكُمْ جَمِيْعًا فَيُنَبِّئُكُمْ بِمَا كُنتُمْ تَعْمَلُونَ -

42. Take witnesses when making bequests

O ye who believe! When death approaches any of you, (take) witnesses among yourselves when making bequests,-two just men of your own (brotherhood) or others from outside if ye are journeying through the earth, and the chance of death befalls you (thus). If ye doubt (their truth), detain them both after prayer, and let them both swear by God: "we wish not in this for any worldly gain, even though the (beneficiary) be our near relation: we shall hide not the evidence before God: if we do, then behold! The sin be upon us!"

(S-V-MAIDA-106)

হে মুমিনগণ! তোমাদের মধ্যে যখন কারো মৃত্যু উপস্থিত হয় তখন অসিয়ত করার সময় তোমাদের মধ্য থেকে দুইজন ন্যায়-পরায়ণ সাক্ষী অথবা তোমাদের বাহির থেকে রাখ। যদি তোমরা সফরে থাক এবং তোমাদের মৃত্যুর কঠিন সময় উপস্থিত হয়। যদি তোমাদের সন্দেহ হয়, উভয়কে নামাজের পর আটকে রাখ। অত:পর উভয়েই আল্লাহর নামে কসম খাবে যে আমরা এই কসমের বিনিময়ে কোন উপকার গ্রহণ করতে চাই না, যদিও কোন আত্মীয় হয় এবং আল্লাহর সাক্ষ্যু আমরা গোপন করব না। আমরা যদি তা করি তাহলে কঠোর গোনাহগার হবো। সূরা মায়িদা, আয়াত ১০৬

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا شَهَادَةُ بَيْنِكُمْ إِذَا حَضَرَ أَحَدَكُمُ الْمَوْتُ حِيْنَ الْمَوْتُ حِيْنَ الْمَوْتُ حِيْنَ الْمَوْتُ حِيْنَ الْمَوْتُ حِيْنَ الْمَوْتُ عِنْ عَيْرِكُمْ إِنْ أَنْتُمُ الْوَصِيَّةِ اثْنَانِ ذَوَا عَدُلٍ مِّنْكُمْ أَوْ آخَرَانِ مِنْ غَيْرِكُمْ إِنْ أَنْتُمُ

ضَرَبُتُمْ فِي الأَرْضِ فَأَصَابَتُكُمْ مُّصِيْبَةُ الْبَوْتِ تَحْبِسُونَهُمَا مِنُ بَعْدِ الصَّلاَةِ فَيُقْسِمَانِ بِاللهِ إِنِ ارْتَبُتُمْ لاَ نَشْتَرِى بِهِ ثَمَنًا وَلَوْ كَانَ ذَا قُرْبَى وَلاَ نَكْتُمُ شَهَادَةَ اللهِ إِنَّا إِذَّا لَينَ الاَثِينَ

43. Never turn your backs to the unbelievers

O ye who believe! When ye meet the Unbelievers in hostile array, never turn your backs to them.

(S-VIII-ANFAL-15)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন কাফেরদের সাথে (যুদ্ধে) মুখোমুখি হও তখন পলায়ণ করবে না। সূরা (৮) আনফাল: আয়াত-১৫

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِذَا لَقِيْتُمُ الَّذِيْنَ كَفَرُوا زَحْفاً فَلاَ تُوَلُّوهُمُ الَّذِيْنَ كَفَرُوا زَحْفاً فَلاَ تُولُّوهُمُ اللَّذَبَارَ (سورة الأنفال 15)

44. Don't disobey Allah & his Apostle

O ye who believe! Obey God & His Apostle, and turn not away from him when ye hear (him speak).

(S-VIII-ANFAL-20)

হে মুমিনগণ! আল্লাহ এবং তার রাস্রের আনুগত্য কর এবং আদশে শুনার পর অমান্য করোনা । সূরা (৮) আনফাল : আয়াত-২০

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا أَطِيْعُوْا اللهَ وَرَسُولُهُ وَلاَ تَوَلَّوُا عَنْهُ وَأَنْتُمُ تَسْمَعُوْنَ○ (سورة الأنفال20)

45. Respond to Allah & His Apostle

O ye who believe! Give your response to God & His apostle, when he calleth you to that which will give you life; and know

that God cometh in between a man & his heart, and that it is He to whom ye shall (all) be gathered.

(S-VIII-ANFAL-24)

হে মুমিনগণ! আল্লাহ ও তাঁর রাস্লের ডাকে সাড়া দাও। যখন রাস্ল (সা.) তোমাদেরকে ডাকেন সে জিনিসের দিকে যা তোমাদেরকে জীবন দান করবে। আর জেনে রাখ আল্লাহ ব্যক্তি ও তার দিলের মধ্যে অন্তরায় এবং তার দিকেই তোমাদেরকে সমবেত করা হবে। সূরা (৮) আনফাল: আয়াত-২৪

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اسْتَجِيبُوا سِّهِ وَلِلرَّسُولِ إِذَا دَعَاكُمُ لِمَا يُحْيِينُكُمْ وَاعْلَمُوا أَنَّ اللّهَ يَحُولُ بَيْنَ الْمَرْءِ وَقَلْبِهِ وَأَنَّهُ إِلَيْهِ يُحُولُ بَيْنَ الْمَرْءِ وَقَلْبِهِ وَأَنَّهُ إِلَيْهِ تُحْشَرُونَ ۞ (سورة الأنفال 24)

46. Don't misappropriate things entrusted to you

O ye who believe! Betray not the trust of God & the Apostle. Nor misappropriate knowingly things entrusted to you.

(S-VIII-ANFAL-27)

হে মুমিনগণ! জেনেশুনে তোমরা আল্লাহ ও তাঁর রাস্লের (সাঃ) সাথে বিশ্বাস ভঙ্গ করোনা এবং নিজেদের আমানতের ব্যাপারে বিশ্বাস ভঙ্গ করোনা। সূরা (৮) আনফাল : আয়াত-২৭

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَخُوْنُوا اللهَ وَالرَّسُولَ وَتَخُونُوا أَمَانَاتِكُمُ وَأَنْتُمُ الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَخُونُوا اللهِ وَالرَّسُولَ وَتَخُونُوا أَمَانَاتِكُمُ وَأَنْتُمُ تَعْلَمُونَ ۞ (سورة الأنفال27)

47. Prize of fearing Allah

O ye who believe! If ye fear God, he will grant you a criterion (to judge between right & wrong), remove from you (all) evil (that may afflict) you, and forgive you: for God is the Lord of grace unbounded.

(S-VIII-ANFAL-29)

হে মুমিনগণ! তোমরা যদি আল্লাহকে ভয় করে চলার নীতি অবলম্বন কর তাহলে আল্লাহ তোমাদেরকে মানদণ্ড দান করবেন। তোমাদের দোষ-ক্রটি দুর করবেন। তোমাদের অপরাধ ক্ষমা করবেন। বস্তুত আল্লাহ বড়ই অনুগ্রহশীল। সূরা (৮) আনফাল: আয়াত-২৯

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنْ تَتَّقُوا اللهَ يَجْعَل لَّكُمْ فُرُقَاناً وَيُكَفِّرُ عَنْكُمُ سَيِّمًا تِكُمْ وَيَغْفِرُ اللهُ ذُو الْفَضْلِ الْعَظِيْمِ (سورة الأنفال 29)

48. Be firm against enemy & remember Allah

O ye who believe! When ye meet a force, be firm, And call God in remembrance much (and often); That ye may prosper.

(S-VIII-ANFAL-45)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন কোন বাহিনীর মুকাবিলা করবে তখন সুদৃঢ় থাক এবং আল্লাহকে অধিক পরিমাণে স্মরণ কর যাতে তোমরা সফল হতে পার। সূরা (৮) আনফাল : আয়াত-৪৫

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِذَا لَقِيتُمْ فِئَةً فَاثَبْتُوا وَاذْكُرُوا اللهَ كَثِيْرًا لَّعَلَّكُمْ تُفْلِحُونَ ۞ (سورة الأنفال 45)

49. Take not for protectors' unbeliever fathers & brothers

O ye who believe! Take not for protectors your fathers & your brothers if they love infidelity above Faith: if any of you do so, they do wrong.

(S-IX-TAUBA-23)

হে মুমিনগণ! তোমরা স্বীয় পিতা ও ভাইদের অভিভাবক রূপে গ্রহণ করোনা, যদি তারা ঈমান অপেক্ষা কুফরকে অধিক ভালবাসে। আর তোমাদের মধ্যে যারা তাদেরকে অভিভাবকরূপে গ্রহণ করে তারাই জালেম। সূরা (৯) তাওবা : আয়াত-২৩

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَتَّخِذُوا آبَاءَكُمْ وَإِخْوَانَكُمْ أُولِيَاءَ إِنِ الْتَكَمُّ الَّذِيْنَ الْمُنُوا لاَ تَتَّخِذُوا آبَاءَكُمْ وَإِخْوَانَكُمْ أُولِيَاءَ إِنِ الشَّكَةُ الْكُفُرَ عَلَى الإِيْمَانِ وَمَنْ يَتَوَلَّهُم مِّنْكُمْ فَأُولَئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ (سورة التوبة 23)

50. Let not the pagans approach the sacred mosque

O ye who believe! Truly the pagans are unclean; so let them not, after this year of theirs, approach the Sacred Mosque. And if ye fear poverty, soon will God enrich you, if He wills, out of His bounty, for God is all-knowing, all wise.

(S-IX-TAUBA-28)

হে মুমিনগণ! মুশরিকরাতো অপবিত্র। অতএব, এই বৎসরের পর তারা যেন মসজিদুল হারামের নিকেটও না আসতে পারে। আর যদি তোমরা দারিদ্রোর আশংকা কর তবে আল্লাহ চাইলে নিজ অনুগ্রহে ভবিষ্যতে তোমাদের অভাবমুক্ত করে দেবেন। নিঃসন্দেহে আল্লাহ সর্বজ্ঞ, প্রজ্ঞাময়। সূরা (৯) তাওবা : আয়াত-২৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِنَّمَا الْمُشُرِكُونَ نَجَسٌ فَلاَ يَقْرَبُوا الْمَسْجِلَ الْحُرَامَ بَعْدَ عَامِهِمْ هَذَا وَإِنْ خِفْتُمْ عَيْلَةً فَسَوْفَ يُغْنِيْكُمُ اللهُ مِنْ فَضْلِهِ إِنْ شَاءَ إِنَّ اللهَ عَلِيْمٌ حَكِيْمٌ ۞ (سورة التوبة 28)

51. Be careful about false religious leaders

O ye who believe! There are indeed many among the priests & anchorites, who in falsehood devour the substance of men & hinder (them) from the way of God. And there are those who bury gold & silver & spend it not in the way of God: announce unto them a most grievous penalty.

(*S-IX-TAUBA-34*)

হে মুমিনগণ! (এই আহলি কিতাবের) অধিকাংশ আলিম দরবেশরাই লোকদের মালামাল অন্যায়ভাবে ভোগ করে এবং আল্লাহর পথ থেকে লোকদেরকে ফিরিয়ে রাখে। আর যারা স্বর্ণ রৌপ্য জমা করে রাখে এবং তা আল্লাহর পথে ব্যয় করেনা তাদেরকে কঠোর আযাবের সুসংবাদ শুনিয়ে দিন। সূরা (৯) তাওবা: আয়াত-৩৪

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِنَّ كَثِيْرًا مِّنَ الأَّحْبَارِ وَالرُّهْبَانِ لَيَأْكُلُونَ مَنَ الأَّحْبَارِ وَالرُّهْبَانِ لَيَأْكُلُونَ مَنَ سَدِيْلِ اللهِ وَالَّذِيْنَ يَكُنِزُونَ مَنْ سَدِيْلِ اللهِ وَالَّذِيْنَ يَكُنِزُونَ اللهِ وَالنَّذِيْنَ يَكُنِزُونَ اللهِ وَالنَّذِيْنَ يَكُنِزُونَ اللهِ وَالنَّهِ مَالنِيْنِ اللهِ وَالنَّذِيْنَ يَكُنِزُونَ اللهِ فَبَشِّرُهُمْ بِعَذَابٍ أَلِيْمٍ اللهَ هَبَ وَالْفِضَّةَ وَلاَ يُنْفِقُونَهَا فِي سَبِيلِ اللهِ فَبَشِّرُهُمْ بِعَذَابٍ أَلِيْمٍ اللهَ اللهِ فَبَشِّرُهُمْ مِعَذَابٍ أَلِيْمٍ صَلَيْلِ اللهِ فَبَشِّرُهُمْ مَنِ اللهِ فَاللهِ فَاللهِ فَاللهُ اللهِ فَاللهُ اللهِ فَاللهِ فَاللهُ اللهِ فَاللهُ اللهِ فَاللهُ اللهِ فَاللهُ اللهُ اللهُ

52. Don't prefer the life of this world to the Hereafter

O ye who believe! What is the matter with you, that, when ye are asked to go forth in the cause of God, ye cling heavily to the earth? Do ye prefer the life of this world to the hereafter? But little is the comfort of this life, As compared with the Hereafter. (S-IX-TAUBA-38)

হে মুমিনগণ! তোমাদের কি হল, যখন আল্লাহর পথে বের হবার জন্য বলা হয় তখন মাটি জাড়িয়ে ধর, তোমরা কি আখিরাতের পরিবর্তে দুনিয়ার জীবনে পরিতৃষ্ট হয়ে গেলে? অথচ আখিরাতের তুলনায় দুনিয়ার জীবনের উপকরণ অতি অল্প। সূরা (৯) তাওবা: আয়াত-৩৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا مَا لَكُمْ إِذَا قِيلَ لَكُمُ انفِرُوا فِي سَبِيمُلِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهِ اللهُ الل

53. Be with those who are true

O ye who believe! Fear God & be with those who are true (in word and deed).

(S-IX-TAUBA-119)

হে মুমিনগণ! আল্লাহকে ভয় কর এবং সত্যনিষ্ঠ লোকদের সাথে থাক। সূরা (৯) তাওবা : আয়াত-১১৯

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ امَنُوا اتَّقُوا اللهَ وَكُونُوا مَعَ الصَّادِقِيْنَ ۞ (سورة التوبة 119)

54. Fight the unbelievers who gird you about

O ye who believe! Fight the Unbelievers who gird you about, and let them find firmness in you: and know that God is with those who fear him.

(S-IX-TAUBA-123)

হে মুমিনগণ! যুদ্ধ কর সেই কাফেরদের বিরুদ্ধে যারা তোমাদের নিকটবর্তী রয়েছে। তারা যেন তোমাদের মধ্যে দৃঢ়তা ও কঠোরতা দেখতে পায়। আর জেনে রাখ আল্লাহ মুক্তাকী লোকদের সাথে রয়েছেন। সূরা (৯) তাওবা : আয়াত-১২৩

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا قَاتِلُوا الَّذِيْنَ يَلُوْنَكُمْ مِّنَ الْكُفَّارِ وَلِيَجِدُوا فِيُكُمْ غِلْظَةً وَاعْلَمُوا أَنَّ اللهَ مَعَ الْمُتَّقِيُنَ (سورة التوبة 123)

55. Adore your lord & do good

O ye who believe! Bow down, prostrate yourselves, and adore your lord; and do good; that ye may prosper.

(S-XXII-HAJJ-77)

হে মুমিনগণ! তোমরা রুকু কর, সেজদা কর, তোমাদের পালনকর্তার ইবাদত কর এবং সংকাজ সম্পাদন কর, যাতে তোমরা সফলকাম হতে পার। সূরা (২২) হজ্জ: আয়াত-৭৭

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا ارْكَعُوا وَاسْجُدُوا وَاعْبُدُوا رَبَّكُمْ وَافْعَلُوا الْخَيْرَ لَعَلَّا الْخَيْرَ لَعَلَّا مُنُوا ارْكَعُوا وَاسْجُدُوا وَاعْبُدُوا رَبَّكُمْ وَافْعَلُوا الْخَيْرَ لَعَلَّاكُمْ تُفْلِحُونَ ٥ (سورة الحج 77)

56. Don't follow Satan's footsteps

O ye who believe! Follow not Satan's footsteps: if any will follow the footsteps of Satan, he will but command what is shameful & wrong: and were it not for the grace & mercy of God on you, not one of you would ever have been pure: but God doth purify whom he pleases: and God is one who hears & knows (all things).

(S-XXIV-NUR-21)

হে মুমিনগণ! তোমরা শয়তানের পদাঙ্ক অনুসরণ করোনা। যে কেউ শয়তানের পদাঙ্ক অনুসরণ করবে সেতো তাহাকে নির্লজ্জতা ও পাপ কাজের আদেশ করবে। যদি আল্লাহর অনুগ্রহ ও দয়া তোমাদের প্রতি না থাকত তবে তোমাদের কেউ কখনো পবিত্র হতে পারতে না। কিন্তু আল্লাহ যাকে চান পবিত্র করেন, আল্লাহ সবকিছু শোনেন। জানেন। সূরা (২৪) নুর: আয়াত-২১

يَاأَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لاَ تَتَّبِعُوا خُطُوَاتِ الشَّيْطَانِ وَمَن يَتَّبِعُ خُطُوَاتِ الشَّيْطَانِ وَمَن يَتَّبِعُ خُطُوَاتِ الشَّيْطَانِ فَإِنَّهُ يَأْمُرُ بِالْفَحْشَاءِ وَالْمُنكَرِ وَلَوْلاَ فَضُلُ اللَّهِ عَلَيْكُمُ وَرَحْمَتُهُ مَا زَكَا مِنكُم مِّنُ أَحَلٍ أَبَدًا وَلَكِنَّ اللَّهَ يُزَيِّي مَن يَشَاءُ وَاللَّهُ مَرَحْمَتُهُ مَا زَكَا مِنكُم مِّنُ أَحَلٍ أَبَدًا وَلَكِنَّ اللَّهَ يُزَيِّي مَن يَشَاءُ وَاللَّهُ سَبِيعٌ عَلِيمٌ ٥ (سورة النور 21)

57. Don't enter other's house without permission

O ye who believe! Enter not houses other than your own, until. Ye have asked permission & saluted those in them: that is best for you, in order that ye may heed (what is seemly).

(*S-XXIV-NUR-27*)

হে মুমিনগণ! নিজেদের ঘর ছাড়া অন্যলোকদের ঘরে প্রবেশ করোনা যতক্ষণ পর্যন্ত ঘরের লোকদের নিকট হতে সম্মতি না পাবে ঘরের লোকদের প্রতি সালাম না পাঠাবে। এই নিয়ম তোমাদের জন্য কল্যাণময়। এটা স্মরণ রাখবে। সূরা (২৪) নুর: আয়াত-২৭

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لاَ تَدُخُلُوا بُيُوتًا غَيْرَ بُيُوتِكُمْ حَتَّى تَسْتَأُنِسُوا وَتُسَلِّمُوا عَلَى أَهْلِهَا ذَلِكُمْ خَيْرٌ لَّكُمْ لَعَلَّكُمْ تَنَكَّرُونَ ٥ (سورة النور 27)

58. Every one must take permission on three occasions

O ye who believe! Let those whom your right hands posses, and the (children) among you who have not come of age ask your permission (before they come to your presence), on three occasions: before Morning Prayer: the while ye doff your clothes for the noon day heat; and after the late-night prayer: these are your three times of undress: Outside those times it is not wrong for you or for them to move about attending to each other: thus does God make clear the signs to you: for God is full of knowledge & wisdom.

(S-XXIV-NUR-58)

হে মুমিনগণ! তোমাদের দাসদাসীরা এবং তোমাদের মধ্যে যারা প্রাপ্তবয়ক্ষ হয়নি তারা যেন তিন সময়ে তোমাদের কাছে অনুমতি গ্রহণ করে। ফজরের নামাজের পূর্বে। দুপুরে যখন তোমরা বস্ত্র খুলে রাখ এবং এশার নামাজের পর। এই তিন সময় তোমাদের গোপনীয়তা অবলম্বনের সময়। এ সময়ের পর তোমাদের ও তাদের কোন দোষ নেই। তোমাদের একে অপরের কাছে তো যাতায়াত করতেই হয়। এমনিভাবে আল্লাহ তোমাদের কাছে সুস্পষ্ট আয়াত সমূহ বিবৃত করেন। আল্লাহ সর্বজ্ঞ প্রজ্ঞাময়। সূরা (২৪) নুর: আয়াত-৫৮

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لِيَسْتَأْذِنكُمُ الَّذِينَ مَلَكَثُ أَيُمَانُكُمُ وَالَّذِينَ لَمُ الَّذِينَ لَمُ الَّذِينَ لَكُمُ الَّذِينَ لَمُ لَكُمُ وَالَّذِينَ لَمُ يَبُلُغُوا الْحُلُمَ مِنكُمُ ثَلاَثَ مَرَّاتٍ مِن قَبْلِ صَلاَةِ الْفَجْرِ وَحِينَ لَمُ يَبْلُغُوا الْحُلُمَ مِنكُمُ ثَلاَثَ مَرَّاتٍ مِن قَبْلِ صَلاَةِ الْفَجْرِ وَحِينَ

تَضَعُونَ ثِيَابَكُم مِّنَ الظَّهِيرَةِ وَمِن بَعُدِ صَلاَةِ الْعِشَاءِ ثَلاَثُ عَوْرَاتٍ لَّكُمْ لَيْسَ عَلَيْكُمْ وَلاَ عَلَيْهِمْ جُنَاحٌ بَعُدَهُنَّ طَوَّافُونَ عَلَيْكُم لَكُمْ لَيْسَ عَلَيْكُمْ وَلاَ عَلَيْهِمْ جُنَاحٌ بَعُدَهُنَّ طَوَّافُونَ عَلَيْكُم لَكُمْ اللَّيْاتِ وَاللَّهُ عَلِيمٌ بَعْضُكُمْ عَلَى بَعْضٍ كَذَلِكَ يُبَيِّنُ اللَّهُ لَكُمُ الْآيَاتِ وَاللَّهُ عَلِيمٌ عَلَيْمٌ وروة النور 27)

59. Don't find out excuses not to serve Allah

O ye my servants who believe! Truly, specious is my earth: therefore serve ye me (and me alone)!

(S-XXIX-ANKABUT-56)

হে আমার মুমিনবান্দাগণ! আমার পৃথিবী প্রশস্ত, অতএব তোমরা আমারই ইবাদত কর। সূরা (২৯) আনকাবুত: আয়াত-৫৬

يَا عِبَادِيَ الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّ أَرْضِي وَاسِعَةٌ فَإِيَّايَ فَاعُبُدُونِ ٥ (سورة العنكبوت 57)

60. Remember the grace of Allah

O ye who believe Remember the grace of God, (bestowed) on you, when there came down on you hosts (to overwhelm you): but we sent against them a hurricane & forces That ye saw not: but God sees (clearly) all that ye do.

(S-XXXIII-AHZAB-09)

হে মুমিনগণ! তোমাদের প্রতি আল্লাহর নিয়ামতের কথা স্মরণ কর। যখন শক্র বাহিনী তোমাদের নিকটবর্তী হয়েছিল, অতঃপর আমি তাদের বিরুদ্ধে ঝঞা, বায়ু এবং এমন সৈন্যবাহিনী প্রেরণ করেছিলাম যাদেরকে তোমরা দেখতে না। তোমরা যা কর আল্লাহ তা দেখেন। সূরা (৩৩) আহ্যাব: আয়াত-৯) يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اذْكُرُوا نِعْمَةَ اللهِ عَلَيْكُمْ إِذْ جَاءَتُكُمْ جُنُوْدٌ فَأَرْسَلْنَا عَلَيْهِمْ رِيْحًا وَجُنُودًا لَّمْ تَرَوْهَا وَكَانَ اللهُ بِمَا تَعْمَلُوْنَ بَصِيْرًا ٥ (سورة الأحزاب 9)

61. Often praise Allah

O ye who believe! Celebrate the praises of God, and do this often.

(S-XXXIII-AHZAB-41)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহকে খুব বেশী করে স্মরণ কর। সূরা (৩৩) আহযাব : আয়াত-৪১

(41يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اذْكُرُوا اللهَ ذِكْرًا كَثِيْرًا \circ (سورة الأحزاب

62. Set the divorced women free in a handsome manner

O ye who believe! When ye marry believing women, and then divorce them before ye have touched them, no period of 'Iddat' have ye to count in respect of them: So give them a present & set them free in a handsome manner.

(S-XXXIII-AHZAB-49)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন ঈমানদার মহিলাদেরকে বিবাহ কর এবং স্পর্শ করার পূর্বেই তালাক দাও তখন তোমাদের জন্য তাদের উপর ইদ্দত পালন করার বাধ্যবাধকতা নেই। কাজেই তাদিগকে কিছু সম্পদ দাও এবং উত্তমভাবে তাদেরকে বিদায় কর। সূরা (৩৩) আহ্যাব: আয়াত-৪৯

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْ الْإِذَا نَكَحْتُمُ الْمُؤْمِنَاتِ ثُمَّ طَلَّقْتُمُوْهُنَّ مِنْ قَبُلِ أَنْ تَمَسُّوْهُنَّ فَمَا لَكُمْ عَلَيْهِنَّ مِنْ عِنَّةٍ تَعْتَدُّوْنَهَا فَمَتِّعُوْهُنَّ وَسَرِّحُوْهُنَّ سَرَاحًا جَمِيْلاً ٥ (سورة الأحزاب 49)

63. Follow social norms & law of "Hijaab"

O ye who believe! Enter not the Prophet's houses,-until leave is given you,-for a meal, (and then) not (so early as) to wait for its preparation: but when ye are invited, enter; And when ye have taken your meal, disperse, Without seeking familiar talk. Such (behavior) annoys the Prophet: he is ashamed to dismiss you, but God is not ashamed (to tell you the truth). And when ye ask (his ladies) for anything ye want, ask them from before a screen: that makes for better purity for your hearts & for theirs. Nor is it right for you that ye should annoy God's Apostle, or that ye should marry his widows after him at any time. Truly such a thing is in God's sight an enormity.

(S-XXXIII-AHZAB-53)

হে মুমিনগণ! তোমাদেরকে অনুমতি না দেয়া হলে তোমরা খাওয়ার জন্য আহার্য রন্ধনের অপেক্ষা না করে নবী (সাঃ) এর গৃহে প্রবেশ করোনা। তবে তোমরা আহত হলে প্রবেশ করো, অতঃপর খাওয়া শেষে আপনা আপনি চলে যাও, কথাবার্তায় মশগুল হয়ে যেওনা। নিশ্চয় এটা নবী (সাঃ) এর জন্য কষ্টকর। তিনি তোমাদের কাছে সংকোচবোধ করেন; কিন্তু আল্লাহ সত্য কথা বলতে সংকোচ করেন না। তোমরা তাঁর পত্মীগণের কাছে কিছু চাইলে পর্দার আড়াল থেকে চাইবে। এটা তোমাদের অন্তরের জন্য এবং তাদের অন্তরের জন্য অধিকতর পবিত্রতার কারণ। আল্লাহর রাসূল (সাঃ) কে কষ্ট দেয়া এবং তাঁর ওফাতের পর তাঁর পত্মীগণকে বিবাহ করা তোমাদের জন্য বৈধ নয়। আল্লাহর কাছে এটা গুরুতর অপরাধ। সুরা (৩৩) আহ্যাব: আয়াত-৫৩

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَلُخُلُوا بُيُوْتَ النَّبِيِّ إِلاَّ أَنْ يُؤْذَنَ لَكُمْ إِلَى طَعَامٍ غَيْرَ نَاظِرِيْنَ إِنَاهُ وَلَكِنَ إِذَا دُعِيْتُمُ فَادْخُلُوا فَإِذَا طَعِمْتُمُ فَانْتُشِرُوْا وَلاَ مُسْتَأْنِسِيْنَ لِحَدِيْثٍ إِنَّ ذَلِكُمْ كَانَ يُؤْذِي النَّبِيَّ فَانْتَشِرُوْا وَلاَ مُسْتَأْنِسِيْنَ لِحَدِيْثٍ إِنَّ ذَلِكُمْ كَانَ يُؤْذِي النَّبِيَّ فَانْتَشِرُوْا وَلاَ مُسْتَأْنِسِيْنَ لِحَدِيْثٍ إِنَّ ذَلِكُمْ كَانَ يُؤْذِي النَّبِيَّ فَيَسْتَحْيِي مِنَ الْحَقِّ وَإِذَا سَأَلْتُمُوْهُنَّ مَتَاعًا فَيَسْتَحْيِي مِنَ الْحَقِّ وَإِذَا سَأَلْتُمُوْهُنَّ مَتَاعًا

فَاسُأَلُوهُنَّ مِنْ وَرَاءِ حِجَابٍ ذَلِكُمْ أَطْهَرُ لِقُلُوبِكُمْ وَقُلُوبِهِنَّ وَمَا كَانَ لَكُمْ أَنْ تُؤُذُوْا رَسُولَ اللّهِ وَلا أَنْ تَنْكِحُوْا أَزُوَا جَهُ مِنْ بَعْدِهِ أَبَدًا كَانَ لَكُمْ أَنْ تُؤُذُوْا رَسُولَ اللّهِ وَلا أَنْ تَنْكِحُوْا أَزُواجَهُ مِنْ بَعْدِهِ أَبَدًا لا كَانَ لَكُمْ أَنْ عِنْدَ اللّهِ عَظِيْمًا ۞ (سورة الأحزاب 53)

64. Send blessings & salutation on the Prophet

God and His Angels send blessings on the Prophet: O ye who believe! Send ye blessings on him, and salute him with all respect.

(S-XXXIII-AHZAB-56)

নিশ্চয়ই আল্লাহ এবং তাঁর ফেরেশতাগণ নবী (সাঃ) এর প্রতি দরুদ পাঠান। হে মুমিনগণ! তোমরাও তাঁর প্রতি দরুদ ও সালাম পাঠাও। সূরা (৩৩) আহযাব: আয়াত-৫৬

إِنَّ اللهَ وَمَلاَئِكَتَهُ يُصَلُّونَ عَلَى النَّبِيِّ يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا صَلُّوا عَلَيْهِ وَسَلِّمُوا تَسْلِيْمًا ۞ (سورة الأحزاب 56)

65. Don't be like those who insulted Prophets

O ye who believe! Be ye not like those who vexed & insulted Moses, But God cleared him of the (calumnies) they had uttered: and he was honorable in God's sight.

(S-XXXIII-AHZAB-69)

হে মুমিনগণ! তোমরা তাদের মত হয়োনা যারা মুসা (আঃ) কে কষ্ট দিয়েছিল। তারা যা বলেছিল আল্লাহ তা থেকে তাঁকে (আঃ) নির্দোষ প্রমাণ করেছিলেন। তিনি আল্লাহর কাছে ছিলেন মর্যাদাবান। সূরা (৩৩) আহ্যাব: আয়াত-৬৯

يَاأَيُّهَا النَّبِيُّ قُل لِأَزْوَاجِكَ وَبَنَاتِكَ وَنِسَاءِ الْمُؤْمِنِينَ يُدُنِينَ عَلَيْهِنَّ مِن كَاأَيُّهَا النَّبِيُّ قُل لِأَزْوَاجِكَ وَبَنَاتِكَ وَنِسَاءِ الْمُؤْمِنِينَ يُدُنِينَ عَلَيْهِنَّ مِن كَانَ اللَّهُ غَفُورًا رَّحِيمًا ٥ كَلاَ بِيبِهِنَّ ذَلِكَ أَدُنَى أَن يُعْرَفُنَ فَلاَ يُؤْذَيُنَ وَكَانَ اللَّهُ غَفُورًا رَّحِيمًا ٥ (سورة الأحزاب 59)

66. Always say a word directed to the right

O ye who believe! Fear God, and (always) say a word directed to the right.

(S-XXXIII-AHZAB-70)

হে মুমিনগণ! আল্লাহকে ভয় কর এবং সঠিক কথা বল। সূরা (৩৩) আহযাব : আয়াত-৭০

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اتَّقُوا اللهَ وَقُولُوا قَوْلاً سَدِيْدًا ○ (سورة الأَّحزاب70)

67. Do good in this world

Say: "O ye my servants who believe! Fear your Lord. Good is (the reward) for those who do good in this world. Spacious is God's earth! Those who patiently persevere will truly receive a reward without measure!"

(S-XXXIX-ZUMAR-10)

(হে নবী) বল: হে আমার বান্দারা যারা ঈমান এনেছ! তোমাদের রবকে ভয় কর। যারা এই দুনিয়ায় সৎ আচরণ গ্রহণ করেছ তাদের জন্য কল্যাণ রয়েছে। আর আল্লাহর এই পৃথিবীতো বিশাল ও প্রশস্ত। ধৈর্যশীলদেরকে তো তাদের প্রতিফল বে-হিসাবে দেয়া হবে। সূরা (৩৯) জুমার: আয়াত-১০

قُلْ يَا عِبَادِ الَّذِيْنَ آمَنُوا اتَّقُوا رَبَّكُمُ لِلَّذِيْنَ أَحْسَنُوْا فِي هَذِهِ الدُّنْيَا حَسَنَةٌ وَأَرْضُ اللهِ وَاسِعَةٌ إِنَّمَا يُوفَّى الصَّابِرُونَ أَجْرَهُم بِغَيْرِ حِسَابٍ ٥ (سورة الزمر 10)

68. Aid the cause of Allah, He will aid you

O ye who believe! If ye will aid (the cause of) God, He will aid you, and plant your feet firmly.

(S-XLVII-MUHAMMAD-07)

O YE WHO BELIEVE -47

হে মুমিনগণ! তোমরা যদি আল্লাহকে সাহায্য কর তাহলে তিনিও তোমাদেরকে সাহায্য করবেন এবং তোমাদের পা (স্থিতি) কে সুদ্ঢ়রূপে প্রতিষ্ঠিত করে দেবেন। সূরা (৪৭) মুহাম্মদ: আয়াত-৭

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِنْ تَنْصُرُوا اللَّهَ يَنْصُرُكُمْ وَيُثَبِّتُ أَقُْدَامَكُمُ ٥ (سورة محمد 7)

69. Obey Allah & obey the Apostle

O ye who believe! Obey God, & obey the Apostle, and make not vain your deeds!

(S-XLVII-MUHAMMAD-33)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহর আনুগত্য কর এবং রাসূল (সাঃ) এর আনুগত্য কর। আর নিজেদের আমল বিনষ্ট করোনা। সূরা (৪৭) মুহাম্মদ: আয়াত-৩৩

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا أَطِيْعُوا اللهَ وَأَطِيْعُوا الرَّسُولَ وَلاَ تُبْطِلُوا أَعْمَالُكُمْ (سورة محمد 33)

70. Don't put yourselves forward before God & his Apostle

O ye who believe! Put not yourselves forward Before God and His Apostle; but fear God: for God is He Who hears & knows all things.

(S-XLIX-HUJRAT-01)

হে মুমিনগণ! আল্লাহ ও তাঁর রাসূলের সামনে অগ্রসর হয়ে যেওনা (অতিক্রম করে যেওনা)। আর আল্লাহকে ভয় কর। আল্লাহ সবকিছু শোনেন সবকিছু জানেন। সূরা (৪৯) হুজরাত: আয়াত-০১

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لاَ تُقَدِّمُوا بَيْنَ يَدَيِ اللَّهِ وَرَسُولِهِ وَاتَّقُوا اللَّهَ إِنَّ اللَّهَ سَبِيعٌ عَلِيمٌ (سورة الحجرات 1) وِنَّ اللَّهَ سَبِيعٌ عَلِيمٌ (سورة الحجرات) O YE WHO BELIEVE-48

71. Respect the Prophet

O ye who believe! Raise not your voices above the voice of the Prophet, nor speak aloud to him in talk, as ye may speak aloud to one another, lest your deeds become vain & ye perceive not. (S-XLIX-HUJRAT-02)

হে মুমিনগণ! নিজেদের কণ্ঠস্বর নবীর (সাঃ) কণ্ঠস্বর অপেক্ষা উচ্চ করোনা। নবীর (সাঃ) সাথে উচ্চ স্বরে কথাও বলবেনা, যেমন তোমরা নিজেরা পরস্পর বলে থাক। তোমাদের আমল সমূহ যেন বরবাদ হয়ে না যায় এমনভাবে যে তোমরা তা টেরও পাবেনা। সুরা (৪৯) হুজরাত: আয়াত-০২

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا لاَ تَرْفَعُوْا أَصُوَاتَكُمْ فَوْقَ صَوْتِ النَّبِيِّ وَلاَ تَجْهَرُوْا لَهُ بِالْقَوْلِ كَجَهْرِ بَعْضِكُمْ لِبَعْضٍ أَنْ تَحْبَطَ أَعْمَالُكُمْ وَأَنْتُمْ لاَتَشُعُرُوْنَ ۞ (سورة الحجرات 2)

72. Take decision after ascertaining the truth

O ye who believe! If a wicked person comes to you with any news, ascertain the truth, lest ye harm the people unwittingly and afterwards become full of repentance for what ye have done. (S-XLIX-HUJRAT-06)

হে মুমিনগণ! কোন ফাসিক ব্যক্তি যদি তোমাদের নিকট কোন খবর নিয়ে আসে তবে এর সত্যতা যাচাই করে নাও। এমন যেন না হয় যে, তোমরা অজ্ঞতা বশত: কোন জনগোষ্ঠীর ক্ষতিসাধন করে বসবে এবং পরে নিজেদের কৃতকর্মের জন্য লজ্জিত হবে। সুরা (৪৯) হুজরাত: আয়াত-০৬

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا إِنْ جَاءَكُمْ فَاسِقٌ بِنَبَأٍ فَتَبَيَّنُوْا أَن تُصِيْبُوْا قَوْمًا بِجَهَالَةٍ فَتُصْبِحُوْا عَلَى مَا فَعَلْتُمْ نَادِمِيْنَ ۞ (سورة الحجرات 6)

73. Don't laugh at others nor defame

O ye who believe! Let not some men among you laugh at others: it may be that the (latter) are better than the (former):

nor let some women laugh at others: it may be that the (latter) are better than the (former): nor defame nor be sarcastic to each other, nor call each other by (offensive) nicknames: ill-seeming is a name connoting wickedness, (to be used of one) after he has believed: and those who do not desist are (indeed) doing wrong.

(S-XLIX-HUJRAT-11)

হে মুমিনগণ! কোন পুরুষ যেন অপর পুরুষদের উপহাস না করে। কেননা হতে পারে তারা উপহাসকারীদের চেয়ে উত্তম। কোন মহিলা যেন অপর মহিলাদের উপহাস না করে। কেননা হতে পারে তারা উপহাসকারীনীদের চেয়ে উত্তম। তোমরা নিজেদেরকে (একে অপরকে) দোষারোপ করোনা এবং একে অপরকে মন্দ নামে ডেকোনা। ঈমান আনার পর ফাসিক কাজ করা খুবই খারাপ। যেসব লোক এসব আচার-আচরণ থেকে তাওবা করেনা তারাই জালিম। সূরা (৪৯) হুজরাত: আয়াত-১১

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لاَ يَسْخَرُ قَومٌ مِّنْ قَوْمٍ عَلَى أَنْ يَكُوْنُوا خَيْرًا مِّنْهُنَّ وَلاَ تَلْمِزُوا مِّنْهُمْ وَلاَ يَسْاءٌ مِّنْ نِسَاءٍ عَلَى أَنْ يَكُنَّ خَيْرًا مِّنْهُنَّ وَلاَ تَلْمِزُوا مِّنْهُمْ وَلاَ تَلْمِزُوا بِالْأَلْقَابِ بِئُسَ الْإِسْمُ الْفُسُونُ بَعْدَ الْإِيْمَانِ وَمَنْ لَمْ يَتُبُ فَأُولَئِكَ هُمُ الظَّالِمُونَ ٥ (سورة الحجرات 11)

74. Don't backbite & avoid suspicion

O ye who believe! Avoid suspicion as much (as possible): for suspicion in some cases is a sin: and spy not on each other, nor speak ill of each other behind their backs. Would any of you like to eat the flesh of his dead brother? Nay, ye would abhor it But fear God: for God is oft-returning, most Merciful.

(S-XLIX-HUJRAT-12)

হে মুমিনগণ! তোমরা খুব বেশী (খারাপ) ধারণা পোষণ থেকে বিরত থাক। কেননা কোন কোন ধারণা অনুমান গুনাহের অন্তর্ভুক্ত এবং গোপনীয় বিষয় সন্ধান করোনা। তোমাদের কেউ যেন কারো গীবত (পশ্চাতে নিন্দা) না করে। তোমাদের কেউ কি তার মৃত ভাইয়ের গোশত খাওয়া পছন্দ করবে? তোমরাতো একে ঘৃনাই করে থাক। আল্লাহকে ভয় কর। নিশ্চয়ই আল্লাহ খুব বেশী তাওবা কবুলকারী এবং দয়াবান। সূরা (৪৯) হুজরাত: আয়াত-১২

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوْا اجْتَنِبُوْا كَثِيُرًا مِّنَ الظَّنِ إِنَّ بَعْضَ الظَّنِ إِثْمُّ وَلاَ يَغْنَ الظَّنِ إِنَّ بَعْضَ الظَّنِ إِنَّ بَعْضَ الظَّنِ إِنَّ بَعْضَ الْفَيْ وَلاَ يَغْتَب بَعْضُكُمْ بَعْضًا أَيُحِبُ أَحَلُكُمْ أَنْ يَأْكُل وَلاَ تَجَسَّسُوا وَلاَ يَغْتَب بَعْضُكُمْ بَعْضًا أَيُحِبُ أَحَلُكُمْ أَنْ يَأْكُل وَلاَ يَخْمَ أَنْ يَأْكُل وَلَا تَقُوْا اللهَ إِنَّ اللهَ تَوَابُ رَّحِيْمُ وَاتَّقُوْا اللهَ إِنَّ اللهَ تَوَابُ رَّحِيْمُ وَاتَّقُوْا اللهَ إِنَّ اللهَ تَوَابُ رَّحِيْمُ (سورة الحجرات 12)

75. Believe in Allah & His Apostle earnestly to get light

O ye who believe! Fear God, and believe in his Apostle, and He will bestow on you a double portion of His Mercy: He will provide for you a light by which ye shall walk (straight in your path), and He will forgive you (your past): for God is Oft-Forgiving Most Merciful.

(S-LVII-HADID-28)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহকে ভয় কর এবং তাঁর রাসূল (মুহাম্মদ সাঃ) এর প্রতি ঈমান আন। তাহলে আল্লাহ তোমাদেরকে তাঁর রহমতের দ্বিগুণ অংশ দান করবেন। তোমাদেরকে নূর দান করবেন যার সাহায্যে তোমরা পথ চলবে এবং তোমাদেরকে অপরাধ মাফ করে দেবেন এবং আল্লাহ ক্ষমাশীল, দয়াময়। সূরা (৫৭) হাদীদ: আয়াত-২৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا اتَّقُوا اللهَ وَآمِنُوا بِرَسُولِهِ يُؤْتِكُمْ كِفُلَيْنِ مِنَ رَحْمَتِهِ وَيَخُورُ لَكُمْ وَاللهُ غَفُورٌ رَّحِيْمٌ رَحْمَتِهِ وَيَخُورُ لَكُمْ وَاللهُ غَفُورٌ رَّحِيْمٌ (سورة الحديد 28)

76. Don't hold secret counsel for iniquity but do it for righteousness.

O ye who believe! When ye hold secret counsel, do it not for iniquity and hostility, and disobedience to the Prophet; but do it for righteousness and self-restraint; and fear God, to whom ye shall be brought back.

(S-LVIII-MUJADILA-09)

হে মুমিনগণ! তোমরা যখন কানাকানি কর তখন পাপাচার, সীমালংঘন ও রাসূল (সাঃ) এর অবাধ্যতার বিষয়ে কানাকানি করোনা বরং সৎকর্মশীলতা ও আল্লাহভীতির ব্যাপারে কানাকানি কর। আল্লাহকে ভয় কর যার কাছে তোমাদেরকে (হাশরের দিন) একত্রিত হতে হবে। সূরা (৫৮) মুজাদালা : আয়াত-০৯

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِذَا تَنَاجَيْتُمْ فَلاَ تَتَنَاجَوُا بِالْإِثْمِ وَالْعُلُوانِ وَمَعْصِيَتِ الرَّسُولِ وَتَنَاجَوُا بِالْبِرِّ وَالتَّقُوى وَاتَّقُوا اللهَ الَّذِي إِلَيْهِ وَمَعْصِيَتِ الرَّسُولِ وَتَنَاجَوُا بِالْبِرِّ وَالتَّقُوى وَاتَّقُوا اللهَ الَّذِي إِلَيْهِ تُحْشَرُونَ ۞ (سورة المجادلة 9)

77. Make room in the assemblies

O ye who believe! When ye are told to make room in the assemblies, (spread out and) make room: (ample) room will God provide for you. And when ye are told to rise up, rise up: God will raise up, to (suitable) ranks (and degrees), those of you who believe And who have been granted (mystic) knowledge. and God is well-acquainted with all ye do.

(S-LVIII-MUJADILA-11)

হে মুমিনগণ! যখন তোমাদেরকে বল হয় মজলিসে স্থান প্রশস্ত করে দাও, তখন তোমরা স্থান প্রশস্ত করে দিও। তাহলে আল্লাহ তোমাদেরকে প্রশস্ততা দান করবেন। যখন বলা হয় উঠে যাও তখন উঠে যেও। তোমাদের মধ্যে যারা ঈমানদার এবং যারা জ্ঞান প্রাপ্ত আল্লাহ তাদের মর্যাদা উচ্চ করে দেবেন। আল্লাহ খবর রাখেন যা কিছু তোমরা কর। সূরা (৫৮) মুজাদালা: আয়াত-১১

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا إِذَا قِيلَ لَكُمْ تَفَسَّحُوْا فِي الْمَجَالِسِ فَافْسَحُوْا فِي الْمَجَالِسِ فَافْسَحُوْا يَوْ أَيُو اللّهُ الَّذِيْنَ آمَنُوا يَفْسَحِ اللّهُ لَكُمْ وَإِذَا قِيْلَ انشُرُوا فَانشُرُوا يَرُفَعِ اللّهُ الَّذِيْنَ آمَنُوا مِنْكُمْ وَاللّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرٌ ٥ مِنْكُمْ وَالّذِيْنَ أُوتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ وَاللّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرٌ ٥ مِنْكُمْ وَالّذِيْنَ أُوتُوا الْعِلْمَ دَرَجَاتٍ وَاللّهُ بِمَا تَعْمَلُونَ خَبِيرٌ ٥ (سورة المجادلة 11)

78. Spending in charity is conducive to purity

O ye who believe! When ye consult the apostle in private, spend something in charity before your private consultation. That will be best for you, and most conducive to purity (of conduct). But if ye find not (the wherewithal), God is oft forgiving, Most Merciful.

(S-LVIII-MUJADILA-12)

হে মুমিনগণ! তোমরা রাস্ল (সাঃ) এর কাছে কান কথা (গোপন কথা) বলতে চাইলে তৎপূর্বে সদকা প্রদান কর। এটা তোমাদের জন্য শ্রেয় ও পবিত্র হওয়ার ভালো উপায়। যদি তাতে সক্ষম না হও তবে আল্লাহ ক্ষমাশীল পরম দয়ালু। সূরা (৫৮) মুজাদালা: আয়াত-১২

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا إِذَا نَاجَيْتُمُ الرَّسُولَ فَقَدِّمُوا بَيْنَ يَدَيُ لَكُمْ وَأَطْهَرُ فَإِنْ لَمْ تَجِدُوا فَإِنَّ اللَّهَ نَجُوا كُمْ صَدَقَةً ذَلِكَ خَيْرٌ لَّكُمْ وَأَطْهَرُ فَإِنْ لَّمْ تَجِدُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورً رَّحِيْمٌ (سورة المجادلة 12)

79. Think what ye have sent forth for the morrow

O ye who believe! Fear God, and let every soul look to what (provision) he has sent forth for the morrow. Yea, fear God: for God is well-acquainted with (all) that ye do.

(S-LIX-HASHR-18)

হে মুমিনগণ! আল্লাহ তা'আলাকে ভয় কর এবং প্রত্যেক ব্যক্তির উচিত আগামীকালের জন্য সে কি প্রেরণ করছে তা চিন্তা করা। আল্লাহ তা'আলাকে ভয় করতে থাক। তোমরা যা কর আল্লাহ তা'আলা সে সম্পর্কে খবর রাখেন। সূরা (৫৯) হাশর: আয়াত-১৮

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا اتَّقُوا اللهَ وَلْتَنظُرُ نَفْسٌ مَّا قَلَّمَتُ لِغَدٍ وَاتَّقُوا اللهَ وَلْتَنظُرُ نَفْسٌ مَّا قَلَّمَتُ لِغَدٍ وَاتَّقُوا اللهَ إِنَّ اللهَ خَبِيرٌ بِمَا تَعْمَلُونَ ۞ (سورة الحشر 18)

80. Don't work in favour of unbelievers

O ye who believe! Take not My enemies and yours as friends (or protectors),- offering them (your) love, even though they have rejected the truth that has come to you, and have (on the contrary) driven out the Prophet and yourselves (from your homes), (simply) because ye believe in God your Lord! If ye have come out to strive in my way and to seek My good pleasure, (take them not as friends), holding secret converse of love (and friendship) with them: for I know full well all that ye conceal and all that ye reveal. And any of you that do this has strayed from the straight path.

(S-LX-MUMTAHANA-01)

হে মুমিনগণ! তোমরা আমার ও তোমাদের শক্রদেরকে বন্ধুরূপে গ্রহণ করোনা। তোমরাতো তাদের প্রতি বন্ধুত্বের বার্তা পাঠাও অথচ তারা যে সত্য তোমাদের কাছে আগমন করেছে তা অস্বীকার করছে। তারা রাসূল (সাঃ) কে এবং তোমাদেরকে বহিন্ধার করে এই অপরাধে, যে তোমরা তোমাদের পালনকর্তার প্রতি বিশ্বাস রাখ। যদি তোমরা আমার সম্ভষ্টি লাভ এবং আমার পথে জেহাদ করার জন্য বের হয়ে থাক তবে কেন তাদের প্রতি গোপনে বন্ধুত্বের বার্তা প্রেরণ করছ? তোমরা যা গোপন কর এবং যা প্রকাশ কর তা আমি খুব জানি। তোমাদের মধ্যে যে এটা করে সে সরল পথ থেকে বিচ্যুত হয়ে যায়। সূরা (৬০) মুমতাহানা: আয়াত-০\$

) يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تَتَّخِذُوا عَدُوِّى وَعَدُوَّكُمْ أُولِيَاءَ تُلُقُوْنَ إِلَيْهِم بِالْمَوَدَّةِ وَقَدُ كَفَرُوا بِمَا جَاءَكُمْ مِّنَ الْحَقِّ يُخْرِجُوْنَ الْيُهِم بِالْمَوَدَّةِ وَقَدُ كَفَرُوا بِمَا جَاءَكُمْ مِّنَ الْحَقِّ يُخْرِجُونَ الرَّسُولَ وَإِيَّاكُمْ أَنْ تُؤْمِنُوا بِاللّهِ رَبِّكُمْ إِنْ كُنْتُمْ خَرَجْتُمْ جِهَادًا فِي سَبِيْلِي وَابْتِغَاءَ مَرْضَاتِيْ تُسِرُّونَ إِلَيْهِم بِالْمَوَدَّةِ وَأَنَا أَعْلَمُ بِمَا فَي سَبِيلِي وَابْتِغَاءَ مَرْضَاتِيْ تُسِرُّونَ إِلَيْهِم بِالْمَوَدَّةِ وَأَنَا أَعْلَمُ بِمَا أَخْفَيْتُمْ وَمَنَ يَّفْعَلُهُ مِنْكُمْ فَقَدُ ضَلَّ سَوَاءَ السَّبِيْلِ ٥ (سورة المستحنة 1)

81. No marriage between Believer & Unbeliever

O ye who believe! When there come to you Believing women refugees, Examine (and test) them: God knows best as to their faith: if ye ascertain that they are Believers, then send them not back to the Unbelievers. They are not lawful (wives) for the Unbelievers, nor are the (Unbelievers) lawful (husbands) for them. But pay the unbelievers what they have spent (on their dower). And there will be no blame on you if ye marry them on payment of their dower to them. But hold not to the guardianship of Unbelieving women: ask for what ye have spent on their dowers and let the (Unbelievers) ask for what they have spent (on the dowers of women who come over to you). Such is the command of God: He judges (with justice) between you. And God is full of knowledge and wisdom.

(S-LX-MUMTAHANA-10)

হে মুমিনগণ! ঈমানদার মহিলারা যখন হিজরত করে তোমাদের নিকট আসে তখন তাদের (মুমিনা হওয়ার ব্যাপারটি) পরীক্ষা করে নাও। আর তাদের ঈমানের প্রকৃত অবস্থা আল্লাহই ভালো জানেন। তোমরা যদি নিঃসন্দেহে জানতে পার যে, তারা মুমিনা তাহলে তাদেরকে কাফেরদের নিকট ফিরিয়ে দিওনা। না তারা কাফেরদের জন্য হালাল না কাফির পুরুষরা তাদের জন্য হালাল। তাদের কাফির স্বামীর যা কিছু তাদেরকে দিয়েছিল তা তাদেরকে ফিরিয়ে দাও। তোমরা তাদেরকে বিবাহ করায় কোন দোষ নেই, যদি তোমরা তাদের মোহরানা আদায় করে দাও। আর তোমরা নিজেরাও কাফির মহিলাদেরকে নিজেদের বিবাহ বন্ধনে আটকিয়ে রেখোনা তোমরা যা কিছু তোমাদের কাফির স্ত্রীদের দিয়েছ তা ফেরত চেয়ে নাও। আর যে মোহরানা কাফিররা তাদের মুসলিম স্ত্রীদেরকে দিয়েছে তারাও যেন তা ফেরত চেয়ে নেয়। ইহা আল্লাহ তা'আলার নির্দেশ। তিনি তোমাদের মাছে ফায়সালা করে দেন। আল্লাহ সর্বজ্ঞ সুবিজ্ঞানী। সূরা (৬০) মুমতাহানা: আয়াত-১০

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِذَا جَاءَكُمُ الْمُؤْمِنَاتُ مُهَاجِرَاتٍ فَامُتَحِنُوهُنَّ اللَّهُ أَعْلَمُ بِإِيمَانِهِنَّ فَإِنْ عَلِمْتُمُوهُنَّ مُؤْمِنَاتٍ فَلَا تَرْجِعُوهُنَّ إِلَى الْكُفَّارِ لَا أَعْلَمُ بِإِيمَانِهِنَّ فَإِنْ عَلِمْتُمُوهُنَّ مُؤْمِنَاتٍ فَلَا تَرْجِعُوهُنَّ إِلَى الْكُفَّارِ لَا هُنَ حِلَّ لَهُمْ وَلَا هُمْ يَحِلُّونَ لَهُنَّ وَآثُوهُم مَّا أَنفَقُوا وَلَا جُنَاحَ عَلَيْكُمُ هُنَّ حِلَّ لَهُمْ وَلَا هُمْ يَحِلُّونَ لَهُنَّ وَآثُوهُم مَّا أَنفَقُوا وَلَا جُنَاحَ عَلَيْكُمُ أَن تَنكِحُوهُنَّ إِذَا آتَيْتُمُوهُنَّ أَجُورَهُنَّ وَلَا تُمْسِكُوا بِعِصَمِ الْكَوَافِرِ أَن تَنكِحُوهُنَّ إِذَا آتَيْتُمُوهُنَّ أَجُورَهُنَّ وَلَا تُمْسِكُوا بِعِصَمِ الْكَوَافِرِ وَالسَّالُوا مَا أَنفَقُوا ذَلِكُمْ حُكُمُ اللَّهِ يَحْكُمُ بَيْنَكُمْ وَاللَّهُ عَلِيمٌ حَكِيمً فَي (سورة المهتحنة 10)

82.Do not turn for friendship to the cursed people

O ye who believe! Turn not (for friendship) to people on whom is the wrath of God. Of the hereafter they are already in despair, just as the Unbelievers are in despair about those (buried) in graves.

(S-LX-MUMTAHANA-13)

হে মুমিনগণ! আল্লাহ যে জাতির উপর গযব নাজিল করেছেন তোমরা তাদের সাথে বন্ধুত্ব করোনা। তারা পরকাল সম্পর্কে তেমনি নিরাশ যেমন করবে সমাধিস্ত কাফেররা নিরাশ। সূরা (৬০) মুমতাহানা: আয়াত-১৩

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا لَا تَتَوَلَّوْا قَوْمًا غَضِبَ اللَّهُ عَلَيْهِمْ قَلْ يَئِسُوا مِنَ اللَّهُ الرِّينَ آمَنُوا لَا تَتَوَلَّوْا قَوْمًا غَضِبَ اللَّهُ عَلَيْهِمْ قَلْ يَئِسُوا مِنَ اللَّهُ عَلَيْهِمْ قَلْ يَئِسُوا مِنَ اللَّهُ اللَّهُ اللَّهُ عَلَيْهِمْ قَلْ يَعْسُوا مِنَ اللَّهُ عَلَيْهِمْ قَلْ يَعْسُوا اللَّهُ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ قَلْ يَعْسُوا اللَّهُ عَلَيْهِمْ مَا يَعْسُوا اللَّهُ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهُمْ عَلَيْهُمْ عَلَيْهُمْ عَلَيْهُمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهُمْ اللَّهُ عَلَيْهُمْ وَمَا عَضِي اللَّهُ عَلَيْهِمْ مَا يَعْسُوا اللَّهُ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهُمْ وَاللَّهُ عَلَيْهُمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْهُمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْهِمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمُ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُولُولِكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمُ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عَلَيْكُمْ عِ

83. Don't say that what ye do not

O ye who believe! Why say ye that which ye do not? (S-LXI-SAFF-02)

হে মুমিনগণ! তোমরা সে কথ কেন বল যা কার্যত করনা? সূরা (৬১) সফ : আয়াত-০২

84. Go for a bargain which will save you from a grievous penalty

O ye who believe! Shall I lead you to a bargain that will save you from a grievous penalty?

(S-LXI-SAFF-10)

হে মুমিনগণ! আমি কি তোমাদের এমন এক ব্যবসার সন্ধান দেব যা তোমাদের যন্ত্রণাদায়ক শাস্তি থেকে মুক্তি দেবে । সূরা (৬১) সফ : আয়াত-১০

85. Be ye helpers of God: you will prevail

O ye who believe! Be ye helpers of God: As said Jesus the son of Mary to the disciples, "who will be my helpers to (the work of) God?" Said the disciples, "we are God's helpers!" Then a portion of the children of Israel believed, and a portion disbelieved: but we gave power to those who believed, against their enemies, and they became the ones that prevailed.

(*S-LXI-SAFF-14*)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহর সাহায্যকারী হও, যেমন ঈসা ইবনে মরিয়ম (আঃ) হাওয়ারীগণকে (তাঁর শিষ্যগণকে) বলেছিলেন, আল্লাহর পথে কে আমার সাহায্যকারী হবেন তখন হওয়ারীগণ জবাব দিয়েছিলেন আমরা আছি আল্লাহর পথে সাহায্যকারী। অতঃপর বনী ঈসরাইলের একদল ঈমান আনল আর অন্যদল কুফরী করল। যারা ঈমান এনেছিল আমি তাদেরকে শক্রদের মুকাবেলায় সাহায্য করলাম। ফলে তারাই বিজয়ী হয়ে থাকল। সূরা (৬১) সফ : আয়াত-১৪

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آَمَنُوا كُونُوا أَنصَارَ اللَّهِ كَمَا قَالَ عِيسَى ابُنُ مَرْيَمَ لِلْحَوَارِيِّينَ مَنُ أَنصَارِي إِلَى اللَّهِ قَالَ الْحَوَارِيُّونَ نَحْنُ أَنصَارُ اللَّهِ لِلْحَوَارِيُّونَ نَحْنُ أَنصَارُ اللَّهِ فَالَ الْحَوَارِيُّونَ نَحْنُ أَنصَارُ اللَّهِ فَالَ الْحَوَارِيُّونَ نَحْنُ أَنصَارُ اللَّهِ فَا أَمْنُوا عَلَى عَنُوقِهِمْ فَأَصْبَحُوا ظَاهِرِينَ ٥ (سورة الصف 14)

86. When there is call for prayer leave off business

O ye who believe! When the call is proclaimed to prayer on Friday (the day of assembly), hasten earnestly to the remembrance of God, and leave off business (and traffic): that is best for you if ye but knew!

(S-LXII-JUMU'A-09)

হে মুমিনগণ! জুমআর দিনে যখন নামাজের আযান দেয়া হয়, তখন তোমরা আল্লাহর স্মরণের দিকে দৌড়াও এবং বেচাকেনা বন্ধ কর। এটা তোমাদের জন্য উত্তম যদি তোমরা বুঝ। সূরা (৬২) জুম'আ: আয়াত-০৯

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوْا إِذَا نُوْدِى لِلصَّلاَةِ مِنْ يَوْمِ الْجُمْعَةِ فَاسْعَوْا إِلَى ذِكْرِ اللهِ وَذَرُوْا الْبَيْعَ ذَلِكُمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إِنْ كُنْتُمْ فَاسْعَوْا إِلَى ذِكْرِ اللهِ وَذَرُوْا الْبَيْعَ ذَلِكُمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إِنْ كُنْتُمْ فَاسْعَوْا إِلَى ذِكْرِ اللهِ وَذَرُوْا الْبَيْعَ ذَلِكُمْ خَيْرٌ لَّكُمْ إِنْ كُنْتُمْ تَعْلَمُوْنَ ۞ (سورة الجبعة 9)

87. Let not your riches or your children divert you from the remembrance of God

O ye who believe! Let not your riches or your children divert you from the remembrance of God. If any act thus, the loss is their own.

(S-LXIII-UNAFIQUN-09)

হে মুমিনগণ! তোমাদের সন্তান-সম্ভতি যেন তোমাদেরকে আল্লাহর স্মরণ থেকে গাফিল না করে। যারা এরূপ করবে তারাইতো ক্ষতিগ্রস্থ। সূরা (৬৩) মুনাফিকুন: আয়াত-০৯

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا لاَ تُلْهِكُمْ أَمُوَالُكُمْ وَلاَ أُولاَدُكُمْ عَنْ ذِكْرِ اللهِ وَمَنْ يَّفُعَلْ ذَلِكَ فَأُولَئِكَ هُمُ الْخَاسِرُونَ ۞ (سورة المنافقون 9)

88. Be careful about your wives & children

O ye who believe! Truly among your wives and your children are (some that are) enemies to yourselves: so beware of them! But if ye forgive and overlook, and cover-up (their faults), verily God is oft forgiving, Most Merciful.

(S-LXIV-TAGABUN-14)

হে মুমিনগণ! তোমাদের স্ত্রীগণ! ও তোমাদের সন্তান-সম্ভতির মধ্যে কতিপয় তোমাদের শক্র । অতএব, তাদের ব্যাপারে সতর্ক থাক্ আর তোমরা যদি ক্ষমা কর, উপেক্ষা কর এবং দোষক্রটি ঢেকে রাখ তবে আল্লাহ কতিপয় ক্ষমাশীল ও অতিশয় দয়াময় । সূরা (৬৪) তাগাবুন: আয়াত-১৪

يَا أَيُّهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّ مِنْ أَزُوَاجِكُمْ وَأُولاَدِكُمْ عَلُوًّا لَّكُمْ فَا أَيُهَا الَّذِينَ آمَنُوا إِنَّ مِنْ أَزُوَاجِكُمْ وَأُولاَدِكُمْ عَلُوًّا لَّكُمْ فَا فَاعْنَارُوهُمْ وَإِن تَعْفُوا وَتَضْفَحُوا وَتَغْفِرُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ فَاعْدُرُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ وَعَرْدُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ وَعَرْدُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ وَعَرْدُوا فَإِنَّ اللَّهَ غَفُورٌ وَيَعْمُ وَالتَعْابِنَ 14)

89. Save yourselves & your families from hell

O ye who believe! Save yourselves and your families from a fire whose fuel is men and stones, over which are (appointed) Angels stern & severe, who flinch not (from executing) the commands they receive from God, but do (precisely) what they are commanded.

(S-LXVI-TAHRIM-06)

হে মুমিনগণ! তোমরা নিজেদেরকে এবং তোমাদের পরিবার পরিজনকে সেই আগুন থেকে রক্ষা কর যার ইন্দন হবে মানুষ ও পাথর। যাতে নিয়োজিত আছে কঠোর স্বভাব, পাষাণ হৃদয় ফেরেশতাগণ। তারা আল্লাহ তা'আলা যা আদেশ করেন তা অমান্য করেনা এবং যা করতে আদেশ করা হয় তা-ই করেন। সূরা (৬৬) তাহরীম: আয়াত-০৬

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا قُوْا أَنْفُسَكُمْ وَأَهْلِيْكُمْ نَارًا وَقُودُهَا النَّاسُ وَالْحِجَارَةُ عَلَيْهَا مَلَائِكَةٌ غِلَاظٌ شِكَادٌ لاَ يَعْصُونَ اللَّهَ مَا أَمَرَهُمْ وَيَفْعَلُونَ مَا يُؤْمَرُونَ ۞ (سورة التحريم 6)

90. Turn to Allah with sincere repentance

O ye who believe! Turn to God with sincere repentance: In the hope that your Lord will remove from you your ills and admit you to gardens beneath which rivers flow, - the day that God will not permit to be humiliated the Prophet & those who believe with him. Their light will run forward before them and by their right hands, while they say, "our Lord! Perfect our light for us, and grant us forgiveness: for Thou hast power over all things."

(S-LXVI-TAHRIM-08)

হে মুমিনগণ! তোমরা আল্লাহর কাছে তওবা কর আন্তরিক তওবা। আশা করা যায় যে, তোমাদের রব তোমাদের মন্দ কর্মসমূহ মোচন করে দেবেন এবং তোমাদের দাখিল করবেন জান্নাতে যার তলদেশে ঝর্ণাধারা প্রবাহিত। সেদিন আল্লাহপাক নবী এবং তাঁর বিশ্বাসী সহচরদেরকে অপদস্থ করবেন না। তাদের নূর তাদের সামনে ও ডানদিকে ছুটা-ছুটি করবে। তারা বলবে হে আমাদের পালনকর্তা আমাদের নূরকে পূর্ণ করে দিন এবং আমাদেরকে ক্ষমা করে দিন। নিশ্চয়ই আপনি সবকিছুর উপর সর্বশক্তিমান। সূরা (৬৬) তাহরীম: আয়াত-০৮

يَا أَيُّهَا الَّذِيْنَ آمَنُوا تُوبُوا إِلَى اللهِ تَوْبَةً نَّصُوُحًا عَسَى رَبُّكُمْ أَن يُكُوْ اللهِ تَوْبَةً نَّصُوحًا عَسَى رَبُّكُمْ أَن يُكُوْ وَيُلْخِلَكُمْ جَنَّاتٍ تَجْرِي مِن تَحْتِهَا الْأَنْهَارُ يَوْمَ لاَ يُخْزِي اللهُ النَّبِيَّ وَالَّذِيْنَ آمَنُوا مَعَهُ نُورُهُمُ الْأَنْهَارُ يَوْمَ لاَ يُخْزِي اللهُ النَّبِيَّ وَالَّذِيْنَ آمَنُوا مَعَهُ نُورُهُمُ يَسْعَى بَيْنَ أَيُويُهِمْ وَبِأَيْمَانِهِمْ يَقُولُونَ رَبَّنَا أَتْهِمْ لَنَا نُورَنا يَسْعَى بَيْنَ أَيُويُهِمْ وَبِأَيْمَانِهِمْ يَقُولُونَ رَبَّنَا أَتْهِمْ لَنَا نُورَنا وَاغْفِرُ لَنَا إِنَّكَ عَلَى كُلِّ شَيْءٍ قَدِيْرُ (سورة التحريم 8)

-0-

লেখকের প্রকাশিত বইসমূহ:

| | <u> </u> |
|----|-------------|
| • | হে মুমিনগণ! |
| ٥. | (< 3199111: |

- ২. হে মুমিনগণ! (সংক্ষিপ্ত)
- ৩. এবং কাফিররা বলে!
- ৪. এবং কাফিররা বলে! (সংক্ষিপ্ত)
- মুনাফিকী কি কেন ও কিভাবে? (১)
- ৬. মুনাফিকী কি কেন ও কিভাবে? (২)
- ৭. হে মানুষ!
- ৮. হে মানুষ! (সংক্ষিপ্ত)
- o. O Ye Mankind!
- So. O ye who believe!
- 33. O Ye People!
- ১২. কি (কতটুকু) ব্যয় করবে?
- Notaher
- ১৪. ঘুম থেকে নামাজ উত্তম
- ১৫. অবুঝ হাসি
- ১৬. Hi orang orang Boriman (Maloy/Indonesian)
- O Ye Who believe (ইংরেজি, বাংলা, আরবি)
- ১৮. অবহেলা নয়
- ১৯. সম্পূর্ণ
- ২০. তোমরাই শ্রেষ্ঠতম জাতি
- ২১. সর্বশ্রেষ্ঠ কাহিনী

- ২২. এমন কথা কেন বল?
- ২৩. উত্তরাধিকারী
- ২৪. মানুষ কি মনে করে?
- ২৫. সৃদৃঢ় থাক!
- ২৬. ব্যবসার সন্ধান!
- ২৭. দ্বীন প্রতিষ্ঠিত করো
- ২৮. সাবধান
- ২৯. যুদ্ধের ঘোষণা
- ৩০. তুমি কী?
- ৩১. ক্ষতিগ্ৰস্ত
- ৩২. কষ্ট দেয়
- ৩৩. পরামর্শ করো।
- ৩৪. উদ্বুদ্ধ কর
- ৩৫. নিদর্শন
- ৩৬. জয়যুক্ত কর
- ৩৭. মরো না
- ৩৮. পড়ো
- ৩৯. কেন হারাম করছ?
- ৪০. আপনার প্রতিপালক নির্দেশ

 দিয়েছেন
- ৪১. জ্ঞান বৃদ্ধি
- ৪২. পথ নির্দেশক
- ৪৩. ক্রয় করো